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10 декабря, в праздник иконы Божией Матери, 
именуемой «Знамение», Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл совершил чин великого 
освящения храма Знамения иконы Божией Матери 
за Петровскими Воротами при Главном управле-
нии МВД России по г. Москве, сообщает Патриар-
хия.ru.

По окончании Литургии Предстоятель Русской 
Православной Церкви произнес проповедь.

Дорогие отцы, братья и сестры!
Сегодня особый день. Мы имеем возможность 

совершить Божественную литургию в этом древнем 
храме, а икона “Знамение” Пресвятой Богородицы 
связана с особыми событиями в истории средневе-
ковой Руси. 

К сожалению – а речь идет о XII веке – то было 
время раздробленности страны. Каждое удельное 
княжество считало себя суверенным государством, 
отстаивало всеми правдами и неправдами свои ин-
тересы, вступало в междоусобную брань с другими 
княжествами, и тем самым Русское государство на-
столько ослаблялось, что становилось легкой добы-
чей для тех, кто пытался овладеть им из-за рубежа.

Семь русских князей во главе с Суздальским кня-
зем Андреем Боголюбским решили овладеть Нов-
городской землей и подступили к стенам города. И 
архипастырь, и духовенство, и весь верующий народ 
обратили свой взор к Пречистой Преблагословенной 
Царице Небесной и горячо молились, потому что с 
военной точки зрения не было никаких шансов удер-
жать город, спасти его от разграбления. 

А Новгород был город богатый, с большим объ-
емом торговли с зарубежными соседями, и, конечно, 
являл собой очень желанную цель. Наверное, так 
бы и произошло, но и князь, и святитель Иоанн, и 
все духовенство, понимая, что нет сил обороняться 
и спастись, все свое упование возложили на Господа 
и Его Пречистую Матерь и горячо молились перед 
образом “Знамение”.

И удивительно – враг ушел от стен Новгорода! 
Такие будто бы совершенно необъяснимые события 
вошли в историю, потому что для тех людей причины 
спасения города были вполне понятны. Все знали, 
что это произошло не от силы человеческой, не от 
силы рати, не от мудрости князя, но милость Божия 
спасла город и народ. Потому и икона называется 
“Знамение”. 

А что такое знамение? Это знак, но также и знамя 
победы, знак победы. Это знак великого Божествен-
ного вхождения в человеческую жизнь, в человече-
скую историю, когда Господь отвечает на искренние 
молитвы людей подлинно верующих, кто ни минуты 
не сомневается в том, что они к Богу обращаются, а 
не совершают некий обряд. 

И этот исторический факт является наглядным 
свидетельством того, что побеждаются естества 
уставы, то есть побеждается естественное течение 
жизни. Обычно побеждает сильнейший, тот, у кого 
сила, а здесь закон естества повержен. 

Чем повержен? Вторжением Бога в человеческую 
жизнь.

Но ведь подобные примеры можно приводить до 
безконечности. А наша победа в Великой Отече-
ственной войне? Я не говорю о времени, когда мы 
уже стали сильными и почувствовали, что можем по-
беждать врага. 

А когда враг стоял у Ленинграда, когда враг сто-
ял в прямой видимости от Москвы? Если соотнести 
военный потенциал наступавшего противника с обо-
ронительным потенциалом наших войск, то станет 
ясно, что мы во многом уступали. 

Я живу недалеко от места, где до сих пор сохраня-
ются окопы и остатки оборонительных укреплений; это 
совсем недалеко от Москвы, в Переделкино. Люблю гу-
лять по этому лесу, смотреть на окопы и размышлять: 
Господи, что же отделяло Москву от этой мощи, от чудо-
вищной военной машины, победившей всю Европу? Но 

ведь выстояли, и отошел враг от стен Москвы! 
Полководцы, очевидно, связывали победу со своими 

талантами, способностями; так же и войскам объявля-
лось: “ваше мужество”, “ваша сила”. Действительно, под 
лежачий камень вода не течет, и если бы не подвиг и 
мужество, то и победы бы не было. 

Но сама-то победа была чудом Божиим!
Вот и нам иногда кажется, что какие-то большие важ-

ные дела происходят, потому что мы такие сильные и 
все можем. Отчасти, может, так и есть. Но когда мы наши 
дела соединяем с горячей молитвой, с искренней верой, 
тогда и обретаем мы победы и на поле брани, и в устро-
ении нашей внутренней жизни. 

И хотя многие ополчишася на нас, как мы мо-

лимся в особой молитве, обращая к Господу про-
шение о спасении России от нашествия инопле-
менных, – верим, что не победит враг, покуда мы 
будем соединять нашу человеческую силу – во-
енную, политическую – с силой Божией. А соеди-
нение этих сил – в нашей вере и нашей молитве. 
Знаю, что абсолютное большинство военнослужащих, 
особенно тех, кто находится в зоне боевых действий, 
– люди верующие. 

Когда-то я спрашивал одного из ветеранов: вы же 
все были партийные – как же вы в Бога верили, по-
чему зашивали в гимнастерки текст псалма “Живый в 
помощи”, который вам мать дала?

 А он отвечал: в окопах, перед лицом врага не бы-
вает неверующих. Никто не скажет: “я атеист”, перед 
тем как идти навстречу смерти, потому что там обна-
руживается всё, вся конечная правда.

Несмотря на существующие скорби, мы живем в 
благополучное время. Но это благополучие не должно 
нас отдалять от Бога – наоборот, мы должны благо-
дарить Господа за каждый прожитый день, за то, что 
мы живем в реально свободной стране. Таких стран 
я насчитал всего пять, может, чуть больше, ведь все 
остальные не являются реально свободными. 

Но мы живем в реально свободной стране и долж-
ны благодарить Господа за все это. Молиться за От-
ечество наше, за нашего Верховного главнокоман-
дующего Владимира Владимировича Путина, право-
славного человека, ясно сознающего огромную ответ-
ственность, которая возложена на него свыше. 

Мы должны молиться и за воинов наших, и за тех, 
кто оберегает страну не только от врагов внешних, 
но и от всякого безпорядка, правонарушений и всего 
того, что может привести к междоусобице, если не бу-
дет остановлено силой, которую сегодня представля-
ют наши братья, здесь присутствующие.

Поэтому сегодня мое особое слово к вам. Да хра-
нит вас Господь на этом верном и правильном пути 
защиты Отечества на самом важном рубеже – на ру-
беже внутреннем, где, как мы знаем из истории, чаще 
всего и происходят беды, за которыми следуют собы-
тия, сотрясавшие всю нашу национальную жизнь. Да 
помогает вам Господь!                                        (РНЛ)

«Мы должны молиться за воинов наших»«Мы должны молиться за воинов наших»

Группа неравнодушных бело-
русов, постоянно посещающих 
прифронтовые территории с гу-
манитарной помощью, в своём 
телеграм-канале «БЧ 3» делит-
ся своими наблюдениями и раз-
мышлениями о жизни на линии 
фронта. В одной из последних 
заметок речь шла и о храмах и 
молитвах в них.

«Дорожные заметки. По теме 
храмов по линии фронта…

Запорожье, Положский район. 
Ближайшие населенные пункты 
к знаменитым Работино и Вербовое. Поехали в первый 
раз, дороги не знали, поэтому поехали к линии боевого 
соприкосновения со стороны Мелитополя. По впечатле-
нию, среди населения преобладающий процент проукра-
инцев. Пока ехали по тылам, нашу машину с «зетками»  
(там это не принято) провожали долгими красноречивы-
ми взглядами.

Огромное количество блокпостов. Как и везде, в таких 
местах очень важно - к кому едешь, и самое главное - от 
кого. По мере приближения к фронту, где насыщеннее 
армией, где прилетает, мирные жители становятся более 
лояльными и раскрепощенными. Но неизбежно - шпио-
номания. На нового человека смотрят прежде всего в 
этом ракурсе.

Администрация Токмака 
постоянно переезжает с ме-
ста на место, телефонами не 
пользуются, шифруются как от 
ударов противника, так и от те-
рактов местных „ждунов”. По 
местным сложная обстанов-
ка - не поймешь, кто друг, кто 
враг, и кто на кого работает. 
Фронт стоит крепко.

Привезли в храм Токмака 
продуктовые пакеты и копе-
ечку на нужды, там прихожан 
- человек восемьдесят, много 

беженцев из ближайших сел. Местный благочинный 
был безконечно удивлен появлению здесь белорусов, 
радовался, показывал нас всем. И вообще, люди смо-
трели на минские номера как на диво дивное. Краси-
вое место: город в южно-русском стиле, акации, солн-
це, степи, только где-то рядом удары „Градов”. Линия 
от Сватово до Бахмута… 

Очень много разрушенных храмов, но есть и дей-
ствующие. Есть храмы, где в разбитых селах вообще 
не осталось людей, а церковные службы идут. Есть в 
этом что-то завораживающее: в храме пусто, ни одно-
го человека, ни хора, а священник в одиночестве слу-
жит Литургию перед ликами икон. Не уезжает, держит 

«Молитесь за воинов, молитесь за ребят, что сейчас умирают»
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свою невидимую позицию, как в бою.

Храмы вокруг Авдеевки… Иверский 
монастырь, храм Александра Невского 
на пятнадцатом участке, другие…

Где-то, как на Трудовских, в малень-
кую комнату (остальное разрушено) 
набивается человек тридцать, где-то 
храмы огромные, а на службу приходит 
человек восемь бабушек.

Но там везде один посыл под близкие 
звуки жестоких боев, все священники на 
проповедях говорят так: “Молитесь за 
воинов, молитесь за ребят, что сей-
час умирают. Ваше место, ваш фронт 
сейчас в этих стенах, помогайте им 
молитвой”. 

И везде Лития за погибших, с которой 
никто не уходит. Порадовали хорошими 
подарками людей везде - и на Марьин-
ском направлении, в Александровке, 
и на Авдеевском. Им радостно, и нам 
светло».

https://rusvesna.su/news/1699711868 

В любой момент может произойти 
«сошествие лавины» грехов

30 декабря 2022 года, в день памя-
ти пророка Даниила и трех отроков: 
Анании, Азарии и Мисаила, Предсто-
ятель Русской Православной Церкви 
совершил Божественную литургию в 
храме благоверного князя Александра 
Невского в одноименном скиту близ 
Переделкина. По окончании Литургии 
Святейший Владыка произнес пропо-
ведь, сообщает Патриархия. ru.

«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
В этот день, в преддверии граждан-

ского Нового года, мы вспоминаем па-
мять святого пророка Божия Даниила и 
святых отроков Анании, Азарии и Миса-
ила. Эти люди жили во времена Ветхого 
Завета, задолго до Рождества Христо-
ва. Так почему же мы, живущие в Новом 
Завете, прославляем тех, чья жизнь от-
делена от нас веками? Почему Церковь 
хранит их память? 

А потому что в то непростое в духов-
ном смысле время, когда Господь еще 
не пришел в мир, когда по всему миру 
буйствовали заблуждения, страшные 
языческие культы, когда и народ из-
бранный не всегда оставался верен От-
кровению, которое вручено ему было 
через явление Бога на горе Синай про-
року Моисею, когда многие действи-
тельно не могли найти правильного 
пути в жизни, как известно из истории 

и философии той эпохи, — в то самое 
духовно мрачное время эти люди жили 
так, что угодили Господу.

Уклоняясь от исполнения заповедей 
Божиих и предпи-
саний церковных, 
направленных на 
очищение души, на 
спасение человека, 
мы нередко ссыла-
емся на многие об-
стоятельства — на 
нашу занятость, на 
особый темп жиз-
ни, который дей-
ствительно не был 
свойственен преды-
дущим поколениям, 
но в который мы 
сегодня вовлечены, 
часто теряя всякие 
жизненные ориен-
тиры.

 Так вот, ссыла-
ясь на эту круго-
верть повседнев-
ной жизни, мы постоянно оправдываем 
себя в том, что молимся мало, в храм 
редко ходим, да еще во многом другом 
себя оправдываем, часто согрешая как 
бы на пустом месте.

Конечно, грех нередко является 
следствием особых страстей, которые 
человеку трудно побороть. А если стра-
сти не обуревают, то по глупости, по 

окамененному нечувствию, как сказано 
в молитве, мы совершаем каждый день 
какие-то действия, которые не в полной 
мере соответствуют тому, чему мы на-

учены, не в полной 
мере соответствуют 
нашим обязатель-
ствам пред Госпо-
дом. 

Н е о б х о д и м о 
избегать этих по-
вседневных гре-
хов и грешков, из 
которых постепен-
но накапливается 
некая критическая 
масса, способная 
погубить человека, 
подобно тому как 
в горах накаплива-
ется критическая 
масса снега и в 
какой-то момент от 
малого сотрясения, 
от громко произне-
сенного слова вне-

запно обрушивается страшная лавина. 
Так и маленькие грешки, накаплива-

ясь, создают некую критическую массу 
в нашей душе, и, к сожалению, нередко 
происходит «сошествие лавины» — в 
жизни происходит что-то такое, что явля-
ется следствием наших грехов, нашей не-
правды и что воспринимается людьми, не 
потерявшими веру, как наказание Божие.

Мы действительно должны хранить 
некое духовное зрение, бодрствовать. 
И уж если это удавалось ветхозаветным 
людям, кольми паче нам, живущим по-
сле пришествия Христа, вразумленным 
Его словом, участвующим в Таинствах 
Церкви, через которые Сам Христос с 
нами соединяется! 

Поэтому в преддверии Нового года 
будем молиться о том, чтобы Господь 
давал нам силы, преодолевая тяготение 
греховное, стараться жить по Его закону. 

А чтобы это было возможно, нужно 
укреплять веру, нужно посещать храм 
Божий, нужно причащаться Святых 
Христовых Таин и регулярно приносить 
покаяние пред Богом, осознавая свои 
грехи и свою неправду… Храни вас Го-
сподь!», - заключил Патриарх. (РНЛ)

Ссылаясь на круговерть повседневной жизни, мы постоянно себя оправдываем

   БОЖИЯ ИПОТЕКА
Одной стремительной потехой 
Мелькнуло все плакатной краской. 
Не расплатиться с ипотекой, 
Что дал Господь на домик райский.
И как идти туда с долгами, 
И грузом всех своих увечий, 
Когда всю жизнь волком с волками 
Прожил, забыв про долг овечий.
И все же хочется мне думать 
В конце безсмысленной возни, 
Что спишут пени, спишут суммы, 
И скажут: «На, ключи возьми!»

              Дмитрий Сивиркин, РНЛ

Известный режиссёр в эфире своей 
авторской программы «Бесогон ТВ» вы-
сказался о проблеме мигрантов в Рос-
сии и вытравливании христианских кре-
стов из российской символики…

Известный рос-
сийский режиссёр 
Никита Михалков 
в очередном вы-
пуске своей про-
граммы «Бесо-
гон ТВ» с названи-
ем «Если Бога нет, 
то всё дозволено» 
коснулся темы ми-
грантской преступ-
ности в России и от-
метил, что данной темой активно зани-
маются зарубежные фонды и таким об-
разом пытаются взорвать нашу страну 
изнутри.

«Я не устаю удивляться столице на-
шего Урала - Екатеринбургу, - сказал 
Никита Михалков. - Мало того, что там 
в торговом центре появился анус и де-
тям можно рассказывать и показывать, 
какие заболевания существуют в пря-
мой кишке, но там собираются строить 
медицинский центр специально для 
таджиков. Об этом сказал генеральный 
консул Таджикистана в Екатеринбурге 
Зафар Сайизода. Прислушайтесь вни-
мательно: медицинский центр в Екате-
ринбурге для граждан таджикской наци-
ональности».

«Трудно себе представить, чтобы 
в крупном городе Таджикистана по-
строили такой же центр исключительно 
для русских. Да что там в Таджикиста-
не! В России был бы невозможен про-

ект строительства 
центра, где будут 
обслуживать только 
русских», - выразил 
уверенность Никита 
Михалков.

«Возможно ли 
здесь, у нас, постро-
ить медицинский 
центр для русских? 
Вот как к этому от-
несутся русские же, 

кстати? Нет, при одном условии, 
я бы согласился на то, чтобы был по-
строен таджикский медицинский центр. 
В Ельцин Центре. Вот, это вот самое 
идеальное место, которое будет всегда 
напоминать, как был развален Совет-
ский Союз. Только даже для этого, я ду-
маю, что устроить медицинский центр 
для таджиков в Ельцин Центре было бы 
совершенно справедливо», - сыронизи-
ровал Никита Михалков.

При этом известный режиссёр заме-
тил, что некоторые российские чинов-
ники и часть российской элиты своими 
действиями или бездействием лишь 
способствуют тому, чтобы в России 
вспыхнул этно-религиозный конфликт. 
В качестве конкретного примера он при-
вёл ситуацию с христианской символи-
кой, которой почему-то стали стыдиться 
чиновники.

«Поразительно, мы даже не пытаем-
ся себя защитить. Мы даже не пытаемся 
вообще отстоять свою позицию какую-
то, убедить кого-то, мы словно извиня-
емся всё время. Недавно разразился 
скандал. Оказывается, на цифровом 
гербе России на сайте Кремля исчез-
ли кресты. Ну как это вообще возмож-
но?», - возмутился Никита Михалков.

Дизайнеры господа Сергей Шапиро 
и Артём Геллер, авторы обновлённого 
цифрового герба Российской Федера-
ции, написали, что дело якобы в тех-
нических деталях, в микроскопическом 
размере рисунка в пикселях и так далее 
и так далее. И назвали нас, возмутив-
шихся, «болезными фанатиками». 

Ну, вот как это? Это что случайность, 
произвол? Нет. Оказывается, это пла-
номерное выдавливание крестов из на-
шей символики. Это планомерная 
вещь.

В Новгородской области жители го-
лосуют за эмблему области - монумент 
тысячелетия России, но в итоговом ва-
рианте организаторы убирают с него 
христианские символы - кресты. То есть 
в той версии, 
за которую голо-
совали жители 
Новгорода, они 
были, а потом 
исчезли. Этот 
конкурс был ор-
ганизован Обще-
ственной пала-
той Новгород-
ской области, 
а технический 
организатор - 
Центр развития городской среды Новго-
родской области.

А потом неожиданно совершенно 
люди заметили, что на рекламе «Мо-
сковских сезонов» изображён храм Ва-
силия Блаженного без крестов. Ладно, 
«фанатики», «религиозные», «эти хри-
стиане», «православные» - мы всё это 
проходили, всё это я слышал. Но тут 
дело даже не в религиозном самосо-
знании, а в авторском праве. Кто сме-
ет нарушать авторское право зодчего 
из Пскова Постника Яковлева? Кто? 
Этот храм стоит 462 года, построен 
по указу Ивана Грозного в честь присое-

Почему мы последовательно следуем за «просвещённой Европой»,  кото -
рая отменяет празднества на Рождество,  чтобы не обидеть мигрантов?

динения Казанского ханства. Кто имеет 
право касаться этого? Кто имеет право 
импровизировать по этому поводу?

Притом, что в этом плохого, если 
в Элисте на гер-
бе - буддийский 
символ, в Чеч-
не - исламский? 
В этом сила 
страны, в этом 
уважение друг 
к другу. Но тут 
более важные 
задачи, здесь 
не просто оби-
деть зодчего, 
а вытравить, вы-
мыть, аккуратно 

забыть то, что требуется забыть. Для 
того, чтобы добиваться поставленных 
целей по разрушению России. 

И мы аккуратно, очень последова-
тельно следуем за «просвещённой 
Европой», которая отменяет праздне-
ства на Рождество, чтобы не обидеть 
мигрантов. Вспомните, как Анналена 
Бербок (глава МИД Германии - РЛ) 
стыдливо сняла крест в зале, где было 
совещание. Почему? На всякий случай. 
И опять Ф.М. Достоевский: «если Бога 
нет, всё дозволено».

Русская линия

Во время сильнейшего шторма на Чёр-
ном море, который обрушился на по-
луостров, памятник 

апостолу Андрею 
Первозванному остал-

ся невредим…
В ночь на 27 ноября 

2023 года Крым пере-
жил невиданный ранее 
шторм, когда восьми-
метровые волны обру-
шились на побережье 
полуострова и начали 
сносить со своего пути 
всё подряд, подтапли-
вая и разрушая дома.

Скорость ураганно-
го ветра достигала 144 
км/ч. По данным вла-
стей республики, в ре-
зультате стихии погиб-

ли пять человек, ещё 12 пострадали. 
Сумма нанесенного стихи-

ей ущерба составляет 39 млрд ру-
блей, из которых 34 млрд приходится 

на долю разрушенных 
или поврежденных 
берегоукрепительных 
сооружений. Послед-
ствия непогоды косну-
лись сотни тысяч мест-
ных жителей.

Но Господь не без 
милости. На фоне раз-
рушений, которые при-
несла стихия, жители 
Крыма с удивлением 
заметили, что волны 
словно обошли сторо-
ной памятник святого 
Апостола Андрея Пер-
возванного в Севасто-
поле, который остался 
цел, несмотря на то, что 

находится на набережной у самого моря.
«Набережную снесло, а памятник 

З н а м е н и я  Б ож и я  в  К р ы м у
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(Окончание. Начало на 2-й стр.)

В мире действует могущественная 
сила, которую нельзя сбрасывать со 

счетов
Вы слыхали, что на самом деле земля 

находится под управлением пришель-
цев-рептилоидов? Даже представить 
себе страшно, что они живут среди лю-
дей! С виду они очень похожи на нас, а 
на самом деле – холоднокровные суще-
ства, прибывшие из далекой вселенной. 

Под властью рептилоидов находятся 
все правительства, мировые корпорации 
и прочие глобальные структуры. Люди, 
по сути, стали рабами этих существ.

Как ни странно, многие с виду вме-
няемые люди верят в эту дикость. Про-
двигает эту безумную идею некий Дэвид 
Айк, балующийся психостимуляторами. 
Впрочем, его последователей это ни-
сколько не смущает. 

Удивительно, но эту идею периоди-
чески поднимают и муссируют в сред-
ствах массовой дезинформации по все-
му миру. Но на самом деле ничего уди-
вительного здесь нет. Тема выполняет 
сразу три задачи. 

Во-первых, подогревает интерес пу-
блики. Во-вторых, служит прекрасной 
наглядной иллюстрацией абсурдности 
конспирологических идей, что весьма 
важно, для тех, кто действительно влия-
ет на мировую политику. 

Какие там заговоры и управление ми-
ром? Мы просто в сторонке стоим, при-
мус починяем. Ну и в-третьих – у тех кто 
поверил этому бреду, а таких в мире не-
мало, возникает чувство обречённости 
и покорности. 

Разве может отдельно взятый чело-
век противостоять властелинам мира, 
обладающим сверхчеловеческими воз-
можностями?

И можно было бы посмеяться над наи-
вной глупостью людей, верящих в небы-
лицы, и самодовольно причислить себя к 
разумным и премудрым, кабы рептилои-
ды не существовали на самом деле. 

Да, да они вполне реальны и более 
того каждый не только может увидеть их 
и удостовериться в их существовании, 
но, более того, ежедневно видит хоть 
кого-нибудь из них на экранах телевизо-
ров и смартфонов. 

Только никакие они не пришельцы, а 
вполне коренные земляне, считающие 
себя владыками мира. Просто они де-
градировали до стадии даже не млеко-
питающих, а рептилий. 

Нет, внешне они могут и не отличать-
ся от обычных людей. По крайней мере, 
для снимающих их камер. Однако за 

Вот они, мелькающие на экранах: 
Шваб, Боррель, Шольц, Макрон, Урсула, 
Билл Гейтс – всех не перечесть. Даже 
внешне у них начинают проступать реп-
тилоидные черты. Что уж говорить о 
кланах Рокфеллеров, Ротшильдов, Ба-
рухов, где вырождение продолжалось 
на протяжении нескольких поколений. 

Всё больше и больше становились 
они похожими на своего духовного отца 
– древнего змея-дракона, сатану, свер-
гнутого с небес. Внутреннее родство 
неизбежно проявляется не только в по-
ступках, но и во внешности.

Рептилоиды вынуждены наклады-
вать толстый слой грима и использовать 
специальные крема от чешуек. Трут 
свои личины щупальцами и придатка-
ми. Красоту наводят. Для того, чтобы 
прожить подольше и сохранять подобие 
людей рептилоиды пересаживают себе 
человеческие органы. Печень, сердце, 
почки. Людоедство, прикрытое флером 
современной медицины. 

Мозги только не пересаживают. Потому 
как считают себя самыми умными. А зря.

На самом деле процесс мышления у 
них крайне затруднён. Потому как при 
принятии важных решений целая армия 
экспертов подготавливает им данные и 
рассчитывает возможные последствия. 
Рептилоиду остаётся только принять 
решение и дать команду.

Однако какие же эксперты в поте 
лица трудятся на хозяев? Только те, кто 
не имеет собственного мнения и мыслит 
в строго заданном русле. Значит, планы 
управления миром лишены объёмности. 

А с другой стороны, действует не-
преложный закон природы, распро-
страняющихся на всех тварей: не-

работающий орган атрофируется. 
Если умственная работа делается за тебя, 
то зачем нужны мозги? Они и отмирают. 

И лучшим доказательством тому слу-
жит уверенность в собственной правоте и 
непогрешимости. Да и как не считать себя 
владыкой мира, когда огромная власть 
сосредоточена в твоих руках и каждый 
попавшийся тебе на глаза человечишка 
готов исполнить любое твоё пожелание. 

Жизнь в комфорте, вседозволен-
ности и атмосфере всеобщего подо-
бострастия кружит голову и затмевает 
взгляд. Пресыщение порождает извра-
щение и деградацию. Превращение в 
рептилода становится неизбежным.

Может ли обычный человек стать 
рептилоидом? Запросто. Нужно лишь 
возжелать богатства и власти всем сво-
им существом и закопать совесть в глу-
хом лесу, или утопить в болоте. Затем 
продать душу подороже, объявив ее 
пережитком прошлого. 

Последовательность здесь не имеет 
значения. Так что может простой граж-
данин совершить сие превращение. Мо-
жет. Такие превращения мы наблюдаем 
и в нашем Отечестве. 

Но к самым сокровенным глубинам 
новопревращённый никогда не будет 
допущен. В крайнем случае он будет 
радоваться роли преданного холопа и 
мальчика на побегушках. Не секрет, что 
для многих такая жизнь представляется 
пределом мечтаний.

Так что превратиться в хладнокров-
ного вполне реально. А вот обратный 
путь почти невозможен. Процесс де-
градации человека в рептилоида почти 
необратим. По крайней мере, история 
таких случаев не знает. 

Может быть потому, что проданная 
душа теряет свою уникальность и кра-
соту?

Внутренняя мерзость заполняет 
сердце и в нём не остаётся места для 
добра и красоты.

Так и вылупляются рептилоиды-вы-
родки, живущие отдельно от людей и же-
лающие властвовать над всем миром.

Противоестественные оргии – часть 
жизни рептилоидов, связывающие их 
круговой порукой. Людоедство также 
практикуется среди рептилий, как риту-
ал неприкрытого. сатанизма. 

Объединяет их всепоглощающая 
гордыня, презирающая всех и вся. Не-
нависть ко всему человеческому, к лю-
бому конкретному человеку в отдельно-
сти. Ненависть ко всему, что несогласно 
с законами рептилоидного существова-

ния. Включая и саму жизнь. 
Таковы рептилоиды. Существующие 

исключительно за счёт чужого труда. 
Паразитирующие на человеческих по-
роках и слабостях. Извлекающие при-
быль из разврата и людских слёз. Гли-
сты на теле человечества.

По правде говоря, их место в зоопарке. 
За пуленепробиваемым стеклом, охраня-
ющим людей от рептилоидной заразы.

Но, нравится нам это или нет, на 
данный момент рептилоиды обладают 
огромными материальными средствами 
и могуществом. Под их властью – транс-
национальные корпорации и банки. 

Правители стран склоняются перед 
ними в услужливом поклоне. Разведки 
западных стран у них на побегушках. 
СМИ и интернет-ресурсы всего мира 
подхватывают каждое их слово, доно-
сят до каждого их приказы, высказан-
ные в виде пожеланий. 

Насколько велика их власть мог убе-
диться любой непредвзятый человек во 
время так называемой борьбы с коро-
навирусом. Когда на всех континентах 
СМИ крутили программы, свёрстанные 
по одним и тем же лекалам, а прави-
тельства всех стран безпрекословно 
выполняли рекомендации-приказы ВОЗ 
– превратившейся в рупор рептилоидов. 
Ну а в навязывании повестки ЛГБТ и 
глобализма всему миру лишь слепой не 
увидит спланированного руководства. 

Так что рептилоиды твёрдой, не-
дрогнувшей рукой ведут человечество 
к гибели, злорадно исполняя приказы 
древнего дракона. Ведь несмотря на 
иллюзию свободы и могущества они 
лишь рабы сатаны.

Сросшиеся со своим повелителем 
настолько, что стали прямыми орудия-
ми его воли на земле. «Золотой милли-
ард» уже пройденный этап. Достаточно 
будет нескольких сотен тысяч обслуги в 
полностью автоматизированных двор-
цах. Остальные – лишние. 

Уничтожение всего живого является 
самой заветной мечтой рептилоидов. 
Поэтому сейчас они незаметно, но на-
стойчиво и методично подталкивают 
мир к атомной войне. Вкладывают 
огромные финансы в разработку биоло-
гического оружия и наркоторговлю. 

Пытаются изменить саму природу че-
ловека, так чтобы не осталось ничего че-
ловеческого. Погубить не только тела, но 
и души людей. Они ведают, что творят.

Сами рептилоиды готовы просидеть 
в своих норах-бункерах, оборудован-
ных круче 5-звездочных отелей, до кон-
ца жизни, упиваясь свои могуществом. 
Лишь бы знать, что человечество унич-
тожено, и они остались единственными 
разумными существами на земле. Они 
мечтают устроить Армагеддон и остать-
ся в стороне. Так они рассчитывают. 

 Но Господь посмеётся их суемудрию. 
Никакие бункеры не спасут от гнева Бо-
жия. Земля будет существовать до тех 
пор, пока не наполнится мера грехов 
человечества. 

Когда же жизнь разумных существ на 
земле извратится безнадёжно, она бу-
дет прекращена Господом. 

Но пока мы предоставлены самим 
себе. Пока еще в нашей воле выбирать 
между добром и злом.

Но в мире действует могущественная 
сила мировой элиты-рептилоидов, кото-
рую нельзя сбрасывать со счетов. И эта 
сила направлена на уничтожение лю-
дей. Шаг за шагом, мы движемся к чер-
те, перейдя которую упадём в пропасть.

Противостоять адским планам, 
идущим от древнего змея можно 
лишь с Божией помощью. Все чело-
веческие потуги безсильны перед са-
танинской злобой и коварством. 

Но и сатана – безсилен перед Бо-
гом. У нас есть только один путь, ко-
торый отсрочит наступление апока-
липсиса. Решительно отвергнуть на-
вязываемый человечеству сатанизм. 

Перестать соблазняться богат-
ством и вседозволенностью. Обра-
титься ко Христу Спасителю и жить 
по его заповедям.

Максим Зотикович Воробьёв, 
член Союза писателей России, РНЛ

Тайна рептилоидов и конец света 
человеческой внешностью скрываются 
мерзкие сущности, ущербные во всех 
отношениях.

Присмотритесь к мировой, так назы-
ваемой, элите и вы увидите забесовлен-
ных правителей, смысл существования 
которых состоит в удовлетворении соб-
ственных потребностей, мании величия 
и ненависти к простым людям.

цел! Как стоял, так и стоит. Он был 
одним из двенадцати учеников Иисуса 
Христа, это — Божие чудо!», — пишут 
в чатах города севастопольцы.

«На набережной Андрея Первозван-
ного настоящая жесть, 
но „Андрей“ целый 
стоит. Его волны били, 
вокруг камни размером 
с пол-автомобиля лета-
ли. Как его не трону-
ло — не понимаем» — 
поделились с Pravda.
Ru работники комму-
нальных служб.

Отметим, что это 
чудо Божие многи-
ми было воспринято 
в Крыму, как радуга 
после грозы — с ра-
достью и надеждой, что Господь 
не до конца прогневается на нас, греш-
ных.

+ + +
Во время урагана, обрушившегося 

на полуостров 27 ноября, на мемориале 
«примирения красных и белых» в Се-
вастополе рухнула фигура большевика-
красноармейца…

На фоне бушующих в российском 
обществе страстей в связи с демонта-
жем памятника генералу Петру Вран-

гелю в Ростове-на-Дону, в русском 
Севастополе, откуда под командовани-
ем барона Врангеля навсегда уходили 
из России тысячи русских людей, опа-
савшихся расправы со стороны боль-
шевиков, рухнул памятник красноар-
мейца.

Знамение про-
изошло на мемориале 
«Примирения», кото-
рый был открыт в Се-
вастополе к 100-летию 
окончания Граждан-
ской войны. Данный 
комплекс состоит 
из двух фигур — бело-
гвардейца и больше-
вика-красноармейца, 
который в итоге и упал 
под давлением стихии. 
При этом белогвардеец 

оказался более стойким и выстоял, не-
смотря на ураган.

В настоящее время власти города 
приняли решение о демонтаже обеих 
фигур. «Из-за шторма возникли про-
блемы с креплениями, одна фигура 
упала, вторую сейчас тоже убирают, 
так как тоже есть повреждения неболь-
шие - вместе их отвезут на реставра-
цию и потом вернут на место», - уточ-
нили в правительстве Севастополя.

Однако, нельзя исключать, что 
решение о демонтаже фигуры бело-

гвардейца связано не столько с её по-
вреждениями, сколько с тем, что се-
вастопольские власти просто не ре-
шились оставить её одну, ведь тогда 
«комплекс примирения» на довольно 
продолжительное время превратил-
ся бы в «комплекс победы» «белых» 
над «красными», что привлекло бы 
к произошедшему ещё большее внима-
ние россиян.

В любом случае, многие севасто-
польцы считают падение большевика 
в Крыму символическим событием, 
которое говорит о том, что идеология 
коммунизма должна навсегда уйти 
в прошлое.                     (Русская линия)

С у д н ы й  Д е н ь
Колонизация планеты,
Цивилизация порядка.
Мы все спешим поверить в это,
Не видя общего упадка.
Не слыша вещих откровений,
Что были свыше нам даны,
Не замечая тех знамений,
Что с Судным Днем обручены.
Что поднята уже секира
На корень высохших дерев,
И ангел опрокинул чашу…
И грозный слышится напев.
А мы все ждем: успеха, денег,
Бежим, торопимся успеть.
Боясь хоть раз остановиться,

Хоть на мгновение прозреть.
              Максим Воробьев, РНЛ
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Русскому священнику из США Сер-
гию Лукьянову выпало удивительное 
послушание: в течение двух лет он 
сопровождал в паломничествах Оди-
гитрию Русского Зарубежья – Курскую 
Коренную икону Божией Матери. 

Его рассказ о чудесах, которые при 
нем происходили по молитвам перед 
этой святыней, я слушал, затаив ды-
хание, внутренне повторяя за батюш-
кой: «Дивны дела Твои, Господи!»
Я сказал слепой девушке: «Ты не 
можешь увидеть глазами икону 

Божией Матери, но ты постарай-
ся увидеть ее сердцем»

В 2009-м году Курская икона впервые 
за почти 90 лет вернулась в Россию. В 
Москву прибыла большая делегация 
РПЦЗ во главе с Митрополитом Ила-
рионом (Капралом), в составе которой 
был и я.

Тогда в храме Христа Спасителя в 
Москве рядом с иконой стояли два свя-
щенника. Когда пришла моя очередь, я 
увидел, как к образу подходит девушка, 
и понял, что она слепая. Я подошел к 
ней, положил руку на плечо, она спро-
сила: «Кто меня тронул?» Я ответил: 
«Американский русский батюшка». 

Оказалось, ее зовут Юлия. Я спро-
сил: «Юлечка, ты хочешь приложиться 
к иконе?» Она ответила: «Да, батюшка, 
хочу приложиться, но не вижу ее».

Я ей шепнул на ухо: «Юлечка, ты не 
можешь увидеть глазами икону Божией 
Матери, но ты постарайся увидеть ее 
сердцем». Она подошла к образу, упала 
на колени и начала рыдать, как ребенок.

А мне в этот момент подумалось: 
«Господи, кто здесь должен рыдать? 
Кто здесь слепой? Действительно, на-
верное, я, а не она».

И вот, эта девочка кается в своих гре-
хах, а я взял большую розу и дал ей в 
руки: «Юлечка, вот тебе подарочек от 
Божией Матери». Она начала нюхать 
эту розу, прижимала ее к груди, и гово-
рит: «Батюшка, я не только видела ее, 
но сейчас чувствую ее благоухание».

Я сказал, что буду за нее молиться, 
просил ее молиться за меня.

Эта история имела удивительное 
продолжение через несколько лет. Я 
вернулся в Москву и оказался в мона-
стыре Алексия, человека Божия вместе 
с моим другом, протоиереем Артемием 
Владимировым. Мы там молились в 
воскресный день, после чего игуменья 
Ксения пригласила нас на трапезу. Она 
попросила рассказать, как Курская ико-
на посещает храмы в Америке. 

И я в том числе рассказал об этой 
Юлии, которую встретил в храме Хри-
ста Спасителя. Вдруг монахини говорят 
с удивлением: «Наша слепая Юлия?!» 
Я спрашиваю: «Как – наша?» А они мне: 
«Батюшка, она же наша прихожанка и 
была в храме сегодня за литургией!»

Игуменья позвонила матери этой де-
вушки, и оказалось, что они еще в хра-
ме – мама сказала, что Юля никак не 
хотела уходить. 

Я забыл о своем возрасте и букваль-
но побежал туда. Мы обнялись, рас-
целовались, там же отслужили благо-
дарственный молебен Божией Матери. 
Трудно поверить, что мы встретились 
после стольких лет.

С Божией помощью, с тех пор мы 
поддерживаем постоянный контакт. 

Юля – духовный писатель, пишет за-
мечательные духовные сочинения. Она 
получила такую благодать от Божией 
Матери, что познакомилась с очень до-
брым хорошим человеком, они пожени-

лись, и недавно Господь дал им дочку. 
Она потеряла зрение, но Бог дал ей 
мужа и ребенка.

Вспоминая эту историю, я всегда го-
ворю, что лучше иметь телесную слепо-
ту, чем духовную. Юля не видит теле-
сными глазами, но духовные очи у нее 
открыты.
В Курске в очереди к иконе начи-
налась давка, но Божия Матерь 

успокоила Свой народ
Тогда же, в 2009-м году, в храме Хри-

ста Спасителя произошло еще одно 
чудо. Мы стояли с батюшками около 
иконы, и вдруг привели бесноватую 
женщину. Скажу честно: я никогда до 
этого не встречал таких людей. Эту бед-
ную женщину держали два человека, 
которые старались подвести ее к иконе. 
Она кричала нечеловеческим голосом, 
не могла идти, ноги и руки были бук-
вально скручены.

Мы с батюшками даже немного опа-
сались: не дай Бог, она что-то сделает 
со святыней. Но все-таки собрались с 
духом, взяли икону с аналоя, подошли к 
ней и положили ей на голову. И как толь-
ко образ коснулся головы, эта женщина 
совершенно успокоилась, сама встала 
на ноги, руки перестали трястись, и она 
нормальным голосом начала молиться.

Мы были поражены. Я ей сказал: 
«Деточка, перекрестись!» И вдруг она 
впервые за сколько времени трижды 
перекрестилась и совершенно спокойно 
поцеловала икону.

Кроме Москвы, мы в тот раз побыва-
ли и в Курске, где Божия Матерь тоже 
сотворила чудо. Там собралось неверо-
ятное количество людей, которые впер-
вые за столько лет встречали Курскую 
икону. Священники также по очереди 
стояли около нее в соборе, где народ 
потоком шел круглосуточно. 

И вот, в какой-то момент вбегает 
офицер из охраны и говорит: «Батюшки, 
помогите: такая толпа, что люди просто 
давят друг друга».

Я думаю: «Боже мой, что же я могу 
сделать?» Помолился Божией Матери 
и пошел за этим офицером. Вижу, дей-
ствительно, люди в толпе просто давят 
друг друга, и охрана ничего не может 
сделать.

Тогда я обратился ко всем: «Братья 
и сестры! Ради Божией Матери, все 
оставайтесь на своих местах! Царица 
Небесная с вами. Подождите, сейчас 
вам нужно молиться, читать акафисты 
– именно в очереди, потому что потом у 
вас будет буквально несколько секунд, 
чтобы приложиться к Пречистому Об-
разу».

Вдруг воцарилась тишина. Люди ста-
ли читать акафисты, мы начали петь 
«Богородице, Дево Радуйся! Благо-
датная Мария, Господь с Тобою!» И я 
подумал: «Господи, вот и чудо Божией 
Матери – Она успокоила Свой народ».

«Сегодня самый счастливый 
день в твоей жизни. У меня в ма-
шине находится Божия Матерь»

Когда мы уже возвращались из Рос-
сии в Нью-Йорк, я подсел к Митрополиту 
Илариону и говорю: «Владыка святый, 
наша Курская икона посещала все зару-
бежные приходы в Америке, в Европе, 
в Австралии. Но я не помню, чтобы она 
ездила в другие православные церкви 
– сербские, греческие, румынские или 
американские. А как было бы хорошо, 
если бы мы могли это сделать».

Владыка моментально загорел-

ся этим: «Отец Сергий, это прекрасная 
идея, и я тебя назначаю ответственным 
за ее исполнение». 

Мы вернулись в Нью-Йорк, и он по-
ручил мне сопровождать Курскую икону. 
Получается, я сам напросился (смеет-
ся). С ней я объездил всю Восточно-
Американскую епархию – от штата Мэн 
на севере до Флориды на юге. Где я 
только ни был с иконой – и в греческих 
храмах, и в сербских, и в других.

Помнится, мы ехали в штат Северная 
Каролина. Там есть русский Свято-Ни-
колаевский храм, англоязычная мис-
сия, в которой службы идут только на 
английском языке. Мы едем в машине 
вместе с помощниками, иподиаконами. 
Икона у меня на руках.

Вдруг мою ногу схватила невероят-
ная судорога. Я говорю: «Ребята, да-
вайте остановимся, мне нужно пройтись 
– очень больно». Они начали спорить: 

«Батюшка, мы опаздываем, 
нас люди ждут». Но я им от-
ветил: «Нет-нет, вот место 
для отдыха, мы сюда заезжа-
ем».

На парковке мы встали ря-
дом с другой машиной. Я вы-
шел на улицу и начал бегать 
вокруг, чтобы размять ногу. 
Вдруг из этой соседней ма-
шины выходит человек: «Вы 
священник?» Я отвечаю: «Да, 
как видите, у меня крест».

Он смотрит на меня и гово-
рит: «У меня большая беда, 
и мне нужна помощь». Я его 

спрашиваю: «Как тебя зовут?» – «Ио-
сиф». Я ему говорю: «Иосиф, сегодня 
самый счастливый день в твоей жизни. 
У меня в машине находится Божия Ма-
терь».

Он вытаращил на меня глаза и не мог 
ничего понять. Я ему объяснил: «У меня 
в машине большая святыня, икона Бо-
жией Матери. Но я не буду доставать ее 
из чехла здесь, на парковке. Езжай за 
нами, здесь недалеко храм».

Этот мужчина посмотрел на меня с 
надеждой, но я подумал, что, наверное, 
больше его никогда не увижу.

Мы с моими помощниками приехали 
в этот храм. А там народу – батюшки со-
брались, несколько сотен прихожан, все 
под колокольный звон встречают икону 
Божией Матери. Мы отслужили моле-
бен, акафист, была проповедь, потом 
все подходили к образу. Прошло много 
часов, и вдруг я вижу в углу этого брата 
Иосифа. Он стоял там все это время!

Он тихонечко подошел ко мне, весь 
заплаканный. Я его спрашиваю: «Ио-
сиф, расскажи, в чем дело?»

Оказалось, этот человек потерял 
жену, похоронил двух детей, у него сго-
рел дом. И он приехал на эту парковку, 
где мы с ним встретились, чтобы застре-
литься. И Кто его спас, этого протестан-
та? Я ему сказал: «Иосиф, сегодня эта 
икона спасла твою жизнь. Идем к ней!»

Конечно, протестанты не верят в ико-
ны. Я научил его креститься, он пере-
крестился по-православному, положил 
голову на чудотворный образ и начал 
рыдать как ребенок.

Я думаю: «Господи! Царица Небесная, 
Ты спасаешь не только нас, православ-
ных, несчастных, но даже инославных, 
которые нуждаются в Твоей помощи».

Этот брат Иосиф был спасен от гибе-
ли на шоссе в Северной Каролине. Вот 
такое чудо, представляете?

Исцеление умирающего
Еще одно чудо было, когда мы при-

ехали в ту же Северную Каролину, но в 
другой город – Шарлотт. Там огромный 
греческий храм, наполненный народом 
до отказа. Мы подъехали, я выхожу из 
машины с иконой, и вдруг я вижу та-
кую картину: стоят 12 девочек лет 8–9, 
в белых платьях, белых перчаточках и 
туфельках. И эти девочки встречают 
Божию Матерь и бросают ей цветочки, 
живые лепестки. Это было так умили-
тельно.

Мы заходим в храм, начали пара-
стас, греки служили по-английски и 

по-гречески. Я тоже молился вместе с 
ними. Потом я говорил проповедь о той 
самой Юлечке, с которой встретился в 
Москве, о слепоте, о том, что, пока у нас 
есть глаза, мы должны видеть добро и 
творить добро, пока у нас есть ноги и 
разум. Сказал, что эта девушка, поте-
рявшая зрение, видит больше, чем мы.

После длинной службы люди подхо-
дили к образу, я каждого благословлял 
маленькой иконочкой, а сам уже не чув-
ствовал ног от усталости. Вдруг ко мне 
подходит одна женщина и говорит: «Не 
могли бы вы посетить моего умирающе-
го папу в больнице?»

Дело было уже после полуночи, мы 
поехали в эту больницу. В палате лежит 
умирающий старик, он видит Божию 
Матерь, берет в руки икону, молится Ей, 
мы тоже читаем молитву. Я благословил 
его и подумал, что больше его не увижу 
живым.

Но проходит год, и я снова приезжаю 
с иконой в тот же приход, там так же 
встречает Божию Матерь множество на-
рода. Я подхожу к центру храма и вижу 
что-то невероятное: потрясающая арка 
из цветов – не описать словами, как кра-
сиво! 

И как вы думаете, кто стоит рядом с 
этой аркой? Тот самый старик, которому 
год назад врачи давали несколько дней 
жизни!.. Он встречает Божию Матерь, и 
все эти цветы он пожертвовал в благо-
дарность Курской иконе за то, что она 
его исцелила. Я был в шоке: «Господи, 
дивны дела твои! Царица Небесная по-
могла этому человеку».

Слава Богу, так я ездил с иконой 2 
года по приходам на Восточном по-
бережье Америки. И слава Богу, весь 
православный народ мог пообщаться с 
Божией Матерью и с Ней помолиться. И 
меня Господь сподобляет быть именно 
под Покровом Курской иконы Божией 
Матери. За это я буду благодарен всю-
всю свою жизнь.
Это тоже утешение, которое Бо-

жия Матерь, слава Богу, дала 
людям

Однажды я посещал с иконой в Атлан-
те, штат Джорджия, храм Святителя Ио-
анна Шанхайского и Сан-Францисского. 
Там была девочка, всего 2 годика, кото-
рая умирала от рака. Во время акафи-
ста она спокойненько сидела на полу 
под иконой Божией Матери. 

Через несколько месяцев она умер-
ла, и, как мне потом рассказывал ба-
тюшка, на похоронах семья была спо-
койна, несмотря на то, что потеряла 
ребеночка – благодаря тому, что Божия 
Матерь их подготовила, чтобы забрать 
эту чистую душу. Богородица приняла 
ее, и она стала маленьким ангелом. Бо-
жия Матерь успокоила весь приход, и 
люди приняли это как волю Божию, и хо-
ронили эту девочку просто как святую.

Еще одну историю я вспомнил прямо 
сейчас. В прошлом году Курская ико-
на приезжала к нам в приход Святого 
Александра Невского в городе Лейквуд 
в штате Нью-Джерси. Владыка Николай 
(Ольховский) дал мне ее на недельку, и 
я ездил по прихожанам. В то время у нас 
одна молодая мамаша по имени Дарья 
заболела раком. Просто ужас! Она по-
звонила мне и попросила помолиться о 
ней. Я сказал: «У меня здесь икона Бо-
жией Матери, обязательно приезжай».

Мы молились, пели акафист. И что 
вы думаете? Эта Дарья вскоре легла на 
операцию, которая прошла успешно. А 
недавно она мне написала: «Батюшка, 
прошел год – рак исчез!» Она так раду-
ется!

В то же время у меня была другая 
прихожанка, раба Божия Ника, тоже 
страдавшая от рака. Она прошла курс 
химиотерапии, ей становилось все 
хуже. Мы тоже с ней вместе помоли-
лись перед Курской иконой. А сейчас 
она каждое воскресенье приходит в 
церковь, и у нее ремиссия.

Вот так – две девочки: обе пришли к 
Божией Матери, обе читали акафисты, 
обе помолились от всего сердца, и с Бо-
жией помощью Она их исцеляет от не-
дугов. Воистину, слава Богу за все!

Протоиерей Сергий Лукьянов 
Записал Дмитрий Злодорев, Вашингтон 

Православие.ру
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«Люди многие во время беды обижа-
ются на Господа, говорят: «Ты забыл 
меня». Некоторые отказываются от 
веры, некоторые еще что-то вытворяют, 
чем показывают, что у них и не было 
веры, потому что между верой и неве-
рием дистанция огромного размера», – 
пишет протоиерей Андрей Ткачёв.

«В одну секунду нельзя потерять 
веру, надо пройти свой тайный путь. 
Если человек вчера был верующим, а 
сегодня говорит «я не верю» – это зна-
чит, что он очень долго прошел по пути 
неверия, и только в последней точке мы 
это заметили.

Когда бывает плохо человеку, он го-
ворит: «Где же Ты?» – начинается раз-
говор на гневных тонах. Где же Бог, ког-
да нам плохо? 

Бог там же, где и был. Он везде и ря-
дом с тобой в том числе. Просто Он 
тебе не был нужен, до тех пор, пока 
тебе не было плохо, ты преступным об-
разом забывал о Нем и не делал ничего 

хорошего перед лицом Его, чтобы было 
посвящено именно Ему.

Вы, конечно, делаете много хороших 
вещей, наверняка 
вы очень добрые 
люди и наверняка 
этим гордитесь. Но 
делали ли вы что-
нибудь ради Госпо-
да? 

Таких вещей у нас 
очень мало, и мы за-
бываем Господа в 
обычной жизни. На 
пляже, когда люди 
лежат на солнце, 
они Бога помнят? Я вас уверяю, почти 
никто. А в больницах уже через одного. 
Потому что когда плоть болеет, уже как-
то хочется, чтобы не болела, и начинает 
поднимать глаза вверх человек и гово-

рит: «Ну где же Ты?».
Бог нужен нам, когда нам хорошо, Он 

также нам нужен, когда мы просто жи-
вем. Нужно пом-
нить о Нем, нужно 
размышлять о Его 
делах, потому что 
нечестиво у Бога 
спрашивать «где 
Ты?», когда к тебе 
приходит беда и не 
спрашивать «где 
Ты?», когда у тебя 
все хорошо. 

Отсутствие во-
проса к Богу «где 

Ты?» в мирное время означает залог 
неизбежных будущих наказаний. 

Нужно искать Господа среди простой 
обычной жизни, когда тебе хорошо, ког-
да у тебя ничего не болит и ничего не 

угрожает, потому что иначе начнется 
угроза, и ты начнешь просыпаться, дви-
гаться.

А почему Господь должен слушать, 
если Он тебя не слышал во время сча-
стья? Он хочет слышать тебя всегда, 
поэтому великая мудрость не отчаи-
ваться в беде, уповать на Господа, но и 
великая мудрость при этом помнить Го-
спода в счастье и благоденствии, умно-
жать свои молитвы. 

Как некто сказал: «Умножай молит-
вы, пока ты помнишь Господа. Потому 
что потом по грехам ты забудешь Госпо-
да, чтобы Господь тебя не забыл». 

Чтобы твои умноженные молитвы 
шли перед твоим лицом и за тебя хода-
тайствовали. Помните Господа, об этом 
написано в книге Второзакония: «Помни 
Господа Бога твоего всегда». 

«Память о Боге важнее, чем дыха-
ние» – говорил Григорий Богослов», - за-
ключил протоиерей Андрей Ткачёв.  РНЛ

«Мы забываем Господа в обычной жизни» 

Дом под охраной
Рассказ прихожанки Надежды

Провожала я сына в армию. К этому 
дню сын где-то раздобыл ящик водки. 
В начале 90-х это был дефицит. Поду-
мала: «Мне эти бутылки ох как приго-
дятся! Буду людей просить где огород 
вскопать, где дров привезти». Рассчи-
тываться за услугу спиртным в те годы 
было делом обычным. На проводины 
достала несколько бутылок к столу, а 
остальные в шкаф под ключ заперла.

Уж не знаю каким образом, но мой 
родной брат прознал про этот ящичек. 
Брат очень хороший человек, мы с ним 
прожили много лет душа в душу, но в те 
годы он в Бога не верил. А еще слабина 
в нем была - к рюмке прикладывался.

 Вот и решил он водку у меня экспро-
приировать. Брат часто бывал в моем 
доме и знал, где я храню ключ от шка-
фа.

В этой же комнате у меня находится 
икона Святителя Николая Чудотворца. 
Как заходишь в комнату - сразу видишь 
эту икону, а она довольно большая. И 
вот братик выбрал время, когда я ушла 
из дома, и проник в мое жилище со сво-
ими тайными намерениями. Заходит он 
в комнату и встречается взглядом со 

Святителем Николаем нашим, Чудот-
ворцем. Святитель смотрит на моего 
брата с иконы очень строго, а потом 
пальчиком вот так погрозил: нельзя, 
мол, что это ты надумал делать?

Можете себе пред-
ставить состояние мо-
его брата? При встрече 
он мне сказал с каким-
то страхом и одновре-
менно восторгом:

- А дом-то твой под 
охраной!

С тех пор брат в Бога 
поверил и в святых Его. 
Я ему молитвослов 
принесла, он молится 
каждый день. Но вот в 
храм пока идти стесня-
ется. Тогда, в 90-х, он 
выпить, конечно, лю-
бил, но ко мне в дом в 
тот памятный день при-
ходил трезвый. И Свя-
тителя Николая очень 
уважает! А я тоже вывод сделала: нель-
зя спиртным расплачиваться, прино-
сить в чьи-то семьи разлад.

Виктория Белькова, Иркутская об-
ласть. («Благовест» Самара)

Блаженнейший Митрополит Онуф-
рий рассказал о помощи святителя Ни-
колая всем людям, даже неверующим.

«Святитель Николай 
– это великий угодник 
Божий, который стоит 
перед Престолом Бо-
жиим, который молится 
за людей и очень часто 
приходит к людям на 
землю, чтобы помочь».

Однажды муж и 
жена, которые были 
партийными людьми, 
поехали кататься на 
лыжах и взяли с собой 
партбилеты, но когда 
они собирались воз-
вращаться домой, за-
метили, что потеряли 
их. Коммуниста, поте-
рявшего партийный би-
лет, могли исключить из 
партии, освободить от 

должности и тому подобное. 
Супруги знали о возможных послед-

ствиях и очень переживали. Уже темне-
ло, но они никак не могли найти доку-
менты и впали в отчаяние.

«В отчаянии они обратились к святи-
телю Николаю: «Помоги нам, святитель 
Николай! Поможешь, мы тебе поставим 
свечку». Как только они помолились, 
сделали всего несколько шагов и видят 

– прямо на дороге аккуратно лежат их 
два партбилета. Они вернулись домой и 
обо всем забыли. 

Но однажды ночью снится им святи-
тель Николай и спрашивает, почему они 
не выполняют своего обещания. Утром 
они вскочили в страхе, пошли в храм, 
купили свечу и стали ходить перед об-
разами. Священник увидел их странное 
поведение, подошел и предложил по-
мощь. 

Они рассказали ему свою историю, 
священник с ними поговорил, и в них 
зародилась вера к Богу. Уже потом тот 
священник мне говорил, что святитель 
Николай явился им во сне, конечно, не 
ради свечи и обещания, а чтобы приве-
сти их в храм, чтобы они услышали сло-
во Божьей правды и чтобы уверовали в 
Бога, стали на путь Божьей жизни. 

Те люди остались коммунистами, но 
с тех пор тайно постоянно ходили в цер-
ковь, молились Богу и время от време-
ни причащались.

Мы благодарим святителя Николая 
за это и ставим свечку. Но мы должны 
помнить, что свеча приятна для святого 
Николая и имеет духовную красоту, ког-
да свидетельствует о нашей любви, что 
в нашей душе горит пламя любви к Богу, 
к святым, к добру. Если в нас этой любви 
нет, то свеча теряет свое значение», – за-
ключил Владыка и призвал своей жизнью 
свидетельствовать о любви к Богу. (РНЛ)

«Святитель Николай помогает даже неверующим»

Уважаемые читатели, хотелось бы 
поведать вам историю, свидетелем и 
участником которой, по Божьей мило-
сти, мне довелось быть. Эта чудесная 
история спасения одного хорошего 
человека послужила назиданием и для 
меня. Названия мест и имена участ-
ников намеренно изменены, т.к. нет 
возможности получить их согласие на 
публикацию.

Начну, пожалуй, с небольшой преды-
стории, чтобы читатель смог в полной 
мере прочувствовать причинно-след-
ственную связь произошедших событий.

В начале своего пути в Православии я 
почему-то был уверен, что обращаться с 
молитвой нужно только к Богу, а святые 
вроде бы и существуют, но о том, какую 
роль они играют в Божьей помощи нам, 
я как-то не задумывался, и всегда недо-
умевал – зачем читать святым длинные 
акафисты или паломничать по святым 
местам. Если Бог везде, то можно и не 
искать каких-то особых мест: помолил-
ся, покаялся, все, что нужно, попросил 
– и жди помощи Божией. 

И даже с годами как-то не прояснял-
ся этот момент. Божия помощь, конечно, 
случалась, но особую закономерность 
между «попросил» и «получил» просле-
дить было сложно, все казалось то со-
впадением, то закономерностью, то при-
нятием желаемого за действительное.

И вот, как-то летом, а дело было в 
одном курортном южном городе, при-
шлось нам с женой искать, куда пере-
ехать. Цены у нас летом на жилье ку-
саются, аки аспиды, а денег, как обыч-
но, кот наплакал, и даже имея деньги, 
жилья по адекватной цене можно и не 
найти вовсе. И, как назло, в этот момент 
никаких денежных поступлений в прин-
ципе не намечалось, а выселяться нуж-
но было в любом случае, т.е. в прямом 

смысле хоть на улицу выходи.
В раздумьях о том, что делать, я как 

раз перелистывал этот сайт – и случай-
но наткнулся на статью, где были собра-
ны истории о чудесной помощи святите-
ля Спиридона Тримифунтского. 

Впечатлившись рассказами, но, конеч-
но, не без доли скепсиса, я решил: а что, 
возьму-ка и я, прочту ему акафист, мо-
жет, что-то и сдвинется с мертвой точки.

Пошел в храм, поисповедался, при-
частился и начал читать акафист, не-
сколько дней. Под конец, признаюсь, 
уже в состоянии некоторой панической 
безысходности. 

И тут вдруг, практически в последний 
момент, из ниоткуда, посыпались один 
за другим заказы, хотя должен отме-
тить, что индустрия, в которой я рабо-
таю, в летние месяцы абсолютно всегда 
впадает в спячку.

В итоге, деньги на переезд нашлись 
в более чем необходимом объёме, од-
нако подходящего по цене жилья все не 
было и не было. Я все продолжал чте-
ние акафиста, но теперь уже просил по-
мочь с переездом. 

В итоге, опять же в последний мо-
мент, с нами связался человек, который 
сдавал дом, правда, в селе. Но, недолго 
думая, мы с женой решили, что, раз 
вариант один, то ничего не остается, 
как переехать на лето туда, по крайней 
мере это лучше, чем просто идти на 
улицу. 

В итоге дом оказался вполне прилич-
ным, и после небольшой уборки абсо-
лютно нас устроил.

И, как впоследствии оказалось, Бо-
жий Промысл занес нас туда совсем не 
просто так.

***
Именно с этого момента и начали 

развиваться те самые события, о кото-
рых я и планировал рассказать.

Поселились мы в этом доме, хозяин 
дома был человек простой – назовем 
его Олег, жил он тут же, через улицу, и 
как-то сразу установились у нас с ним 
дружеские отношения.

И вот, однажды он рассказывает нам, 
что в селе у них есть один человек – на-
зовем его дед Саша, – который в свое 
время был пастухом, а сейчас безна-
дежно слег по причине возраста (70+) и 
болезней.

Упомянул также, что никто к нему не 
приходит, так как в свое время он ча-
стенько «закладывал за воротник», т.е. 
любил выпить крепко и часто, и своим 
поведением всех своих родственников 
успешно от себя отвернул.

Добавив, что когда-то у него была и 
квартира в городе, и даже свой неболь-
шой бизнес, которых он лишился по той 
же причине, после чего перебрался в 
село, оставшись под старость лет в оди-
ночестве и доживая свой век в чужом 
заброшенном доме, время от времени, 
однако, навещаемый неравнодушными 
соседями, которые его подкармливают.

Ну, рассказал и рассказал, сошлись 
на том, что – да, так жить нельзя, да и 
забыли.

Через некоторое время, как-то под 
вечер, приходит к нам немного подвы-
пивший Олег и начинает жаловаться на 
жизнь, что и то плохо, и это, и между 
прочим так говорит:

– Эх, что там моя жизнь, а помнишь 
того деда Сашу, о котором я тебе рас-
сказывал? Так, представляешь, у него 

сегодня вообще пальцы на ногах от-
валились!

– Что значит – отвалились?! – ужас-
нулся я. – Нашел, с чем шутить!

– Да я серьезно, вот так взяли и от-
валились, у него же гангрена уже не-
сколько лет, уже и скорую вызывали ему 
много раз, и в больнице он лежал, из 
которой его в итоге выгнали. В общем, 
устали от него все.

Также выяснилось, что он к тому же 
практически слепой из-за катаракты на 
оба глаза, и, собственно, полноценно 
ухаживать за собой уже не в состоянии, 
и что жители села много раз обраща-
лись к местным властям, чтобы как-то 
его пристроить, но в итоге ничего так и 
не было сделано.

По сути, лежит человек в селе, все-
ми оставленный, умирает от гангрены, 
и никто ничего с этим не может сделать, 
притом человек абсолютно в своем уме, 
да и пить перестал, после того как пол-
ностью слег, а ничего уже поделать не 
может – ни он сам, ни соседи, которым 
вроде бы и жалко его, а что делать с 
ним – не знают.

Уже и соседям он сказал, чтобы пе-
рестали кормить и дали умереть и не 
мучиться.

В завершение нашей беседы Олег 
предложил мне

– Хочешь, пойдем, посмотрим, он тут 
недалеко живет.

Я немного замялся, думаю про себя 
– я же не врач, чем я ему помогу, да и 
денег у меня особо нет, еле сам концы с 
концами свожу.

Но в итоге все же пошел, и оказалось 
все намного хуже, чем я даже мог себе 
представить.

***

Как пастух пастуха от смерти спас
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(Окончание. Начало на 5-й стр.)
Когда мы подошли к дому деда Саши, 

я увидел покосившейся однокомнатный 
домишко с начисто оторванной входной 
дверью и сильно запущенным подво-
рьем.

Еще в при входе в нос ударил слад-
коватый запах гниющей плоти, на полу 
валялось множество консервных банок, 
мусора и какой-то недоеденной снеди, 
покрывшейся плесенью; потолок и сте-
ны, некогда побеленные, были сильно 
закопчены сажей от печки, с потолка 
свисали гирлянды паутины.

В доме не было даже воды, и вообще 
хоть каких-нибудь удобств, над всем 
этим висела какая-то необъяснимая 
атмосфера уныния и отчаяния, и если 
можно было бы вообразить ад, то на-
верняка он отдаленно походил бы на 
это место.

Посреди всего этого «великолепия» 
стояла старая железная кровать, зава-
ленная какими-то грязными тряпками и 
тюками, на которых лежал человек – тот 
самый дед Саша, – изможденный про-
должительной болезнью.

Немного поговорив с ним о том, как 
он до такого дошел, и выяснив более 
подробно все обстоятельства его жиз-
ни, а самое главное – то, что всё-таки он 
очень хотел бы выбраться из этой беды и 
что-то изменить, да не знает, как, я с тя-
желым сердцем побрел домой, не зная, 
что делать и чем вообще ему помочь.

Встал вечером на молитву, на душе 
печаль и ощущение собственного бес-
силия, помолился в том числе и святи-
телю Спиридону, сказав:

– Вот, ты, отче Спиридоне, был па-
стухом, и этот несчастный тоже был, 
вроде как он твой коллега получается, 
помоги ему, если есть на то воля Божия 
и если сам желаешь.

Так прошло несколько дней, молиться 
о помощи я не прекращал, но как-то на-
чал потихоньку уже терять уверенность 
в том, что тут вообще что-то возможно 
сделать, да еще и чувство вины появи-
лось, что, вот, у человека, может быть, 
счет уже на часы пошел, не дай Бог, сеп-
сис из-за гангрены случится или еще что, 

а я тут молюсь, да все без толку. 
И тотчас, как я это подумал в себе, 

внезапно посещает меня мысль, что 
нужно, наверное, проблему выносить в 
люди, пройтись с ней по соцсетям, хотя 
бы попробовать что-то сделать в этом 
направлении.

***
В итоге, встав по-

утру, я решил еще раз 
встретиться с Олегом, 
поведать ему суть сво-
его плана и спросить, 
можно ли указывать 
его телефон, т.к. я сам 
деда Сашу практически 
не знал, и если кто-то 
вдруг будет звонить и 
справляться о его си-
туации, то нужен будет 
человек, который смо-
жет рассказать все бо-
лее подробно.

Обо всем догово-
рившись с Олегом, я 
вернулся домой, зашел 
в соцсети и сделал не-
сколько публикаций в 
разных пабликах, описав суть пробле-
мы, честно говоря, не очень-то надеясь, 
что из этого вообще что-то получится.

Напоследок все же помолился еще 
раз, попросив святителя Спиридона о 
помощи, после чего занялся повседнев-
ными делами.

***
Вечером того же дня прибегает 

взволнованный Олег и говорит:
– Ты, это, что там сделал такое, мне 

тут уже человек 50 позвонило. Даже из 
администрации райцентра набирали и 
спрашивали, что там за самодеятель-
ность я затеял.

Я, не дослушав до конца, мигом вбе-
жал в дом, рванулся к компьютеру и... 
не поверил своим глазам: паблики, где я 
оставил публикации, гудели как пчелиный 
рой, а личка плавилась от сообщений.

Просмотров у каждой из публикаций 
перевалило где за 5, а где и за 15 тысяч 
(в зависимости от величины пабли-
ка), люди сделали сотни репостов, 
оставили много комментариев, и это 

только за несколько часов.
Было ощущение, что взорвалась ин-

формационная бомба. Люди были гото-
вы ехать хоть прямо сейчас в это село, 
кто-то спрашивал, куда передать день-
ги, кто-то хотел искать и наказывать ви-

новатых, врачей, адми-
нистрацию и Бог знает 
еще кого.

Уже к обеду следую-
щего дня у дома деда 
Саши выстроилась 
вереница из десятка 
машин, все село бук-
вально встало на уши, 
подключились волон-
терские организации.

Еще вчера никому 
неизвестного и ненуж-
ного деда Сашу бук-
вально завалили едой, 
вещами, вниманием и 
всевозможной помо-
щью.

Удивлению нашему 
с Олегом не было пре-
дела, я даже и близко 

не ожидал, что к этой проблеме будет 
хоть какой-то интерес, т.к. прекрасно 
знаю, как собирается помощь по соц-
сетям: даже на больных раком детей 
она собирается безконечно долго, и за-
частую, когда будет собран последний 
рубль, уже абсолютно поздно что-то ле-
чить, а тут... такое!!!

В итоге, в течение недели нашлись 
спонсоры, которые взяли деда Сашу 
под опеку, забрали его из села, отмыли, 
наняли парикмахера из дорогого сало-
на, оплатили лечение и ноги, и катарак-
ты, и вообще всего, что только можно 
было у него вылечить. 

Купили ему полностью новый гарде-
роб, смартфон, помогли с оформлени-
ем пенсии и сделали все, чтобы человек 
смог начать жизнь с чистого листа.

Мало того! Лечение оказалось абсо-
лютно успешным, ни я сам, ни даже дед 
Саша не ожидали, что ногу получится 
сохранить, по большому счету ноге уже 

«светила» ампутация, из-за антиса-
нитарии и длительного отсутствия 

лечения в ней поселились личинки, и 
выглядела она, как реквизит для филь-
ма о живых мертвецах.

Когда спустя какое-то время я увидел 
нашего героя, я едва его узнал: это был 
абсолютно другой человек – чистый, 
опрятно одетый, с твердым уверенным 
взглядом и планами на будущее, несмо-
тря на возраст 70+.

От прошлого деда Саши практически 
ничего не осталось, и, что самое обна-
деживающее, он настолько впечатлил-
ся своим чудесным спасением, что все-
рьез задумался о своей жизни и о роли 
Божественного Промысла в ней.

***
Вот так я и стал свидетелем помо-

щи воистину великого угодника Божия 
– святителя Спиридона, притом помо-
щью, не растянутой во времени, так, 
что можно невольно подумать, что это 
очередная случайность или совпаде-
ние, а помощью, так сказать, в реаль-
ном времени, да еще в таком объёме, 
что трудно поверить своим глазам, сво-
им ушам и тому, что так вообще может 
быть в принципе. 

Воочию видишь и понимаешь, откуда 
все это пришло, и главное – от КОГО, и 
что вот Он, Господь, и Промысл Его – не 
где-то там, на страницах древних житий 
святых, а прямо здесь и сейчас.

Описать эти ощущения очень труд-
но, но впечатления о пережитом не из-
гладились из моей памяти даже спустя 
годы.

Я уяснил для себя одну простую и 
очевидную вещь: если что-то просишь 
у Бога и не получаешь, то, возможно, 
даже и не потому, что для тебя это не 
полезно, а потому, что, возможно, нет у 
тебя должного дерзновения к Богу, что-
бы что-то просить, быть услышанным, и 
тем более – что-то в итоге получать.

И, наверное, именно в таких случаях 
помощь святых действительно незаме-
нима: она и проблему решит, и научит, и 
глаза откроет на многие вещи.

Отче святителю Спиридоне, со 
всеми святыми моли Бога о нас!

Слава Богу за все!
Сергей Гузенко,  Православие.ру

Кто Богу Небесному не служит, 
тот и на земле живет, как червь 

или крот
«Люди хотят долго жить. Не знаю, 

зачем. Просто хотят. Диеты блюдут, к 
врачам ходят, пластики, лепосакции, 
массажи, санатории и прочая... », – 
пишет протоиерей Андрей Ткачёв.

«А вот Иов Почаевский прожил 
100 (!) лет. С 10 лет монах. Сладкого 
не ел, на мягком не спал. Труд и труд, 
молитва и молитва. И так сто лет. 
Мощи нетленные. Молится и ныне, 
как Ангел.

А с ним рядом в тот же день – Ди-
митрий Ростовский. Его отец, Савва 
Туптало, все войны Хмельницкого 
пронес не плечах, полковник, пять 
детей родил. Дожил до 103 лет! 

Сын – монах, а потом Митрополит 
и Житий святых составитель. Три до-
чери – монахини. Еще одна замуж 
вышла. Потом овдовела и тоже по-
стриглась. Одна из её дочерей дожи-
ла, опять таки, до 103 лет.

Что за люди? Крепкий корень, 
сильный дух. Бога любят, в Царство 
стремятся. Но и временную жизнь им 
Господь благословляет.

А нынешний человечек любит 
только себя, дрожит над собой, выс-
ших ценностей знать боится. Хочет 
вечно на земле жить. А нет, так хоть 
подольше. 

А в итоге тянет до 70-ти и, как раз-
валина и безполезная руина, дотяги-
вает до несчастного порога. Склероз, 
трясущиеся руки, потухшие глазки... 
Зачем это все?

Кто Богу Небесному не служит, 
тот и на земле живет, как червь или 
крот. Даже не на земле, а под землей. 
Мыслями землю роет, на небо очи не 

возводит.
Горе великое. В псалмах сказано – 

“Я сказал: вы боги. Вы же, яко чело-
веки умираете, и как один из князей 
падаете».

Надо, чтобы сердце возносилось 
вверх, как на Литургии: «Горе име-
ем сердца». Тогда вернее и земное 
устроится. 

Иначе – крах здесь и крах там. Ве-
ликое горе, но мало кому заметное», 
– заключил отец Андрей Ткачёв. 

«Люди хотят долго жить»

«Голод — лучшая 
приправа»

О голоде и обжорстве
Преподобный Серафим Саровский 

советовал унывающим монахиням 
пожевать хлебушка. Хлебушек, мол, 
тоску и прогонит. Есть у хлеба такая 
сила, но на пресытившегося человека 
она не действует. 

Нужно уметь поститься и воздер-
живаться, чтобы понять ржаную гор-
бушку как милость Божию — и уте-
шиться», - пишет протоиерей Андрей 
Ткачёв.

«Между тем, современная культу-
ра презирает воздержание, а вот то-
скует человек не меньше.

Не плоть, а дух растлился в наши 
дни, И человек отчаянно тоскует… 
Сказано в XIX веке. С тех пор тоска 
умножилась. 

Она толкнула миллионы людей 
или в петлю, или с крыши дома, или 
в разврат, или на иглу. Индустрия раз-
влечений тоску не лечит, а делает ее 
еще острее, отяжеляет похмелье.

Нужно попробовать старый спо-
соб. Затеплить лампаду, положить по-
клон. Не поесть до вечера. Почитать 

Евангелие. Такого человека утешит 
хлебушек. И тоску прогонит. Да что 
тоску… 

Он и детей воспитывать умеет. 
Дети обязаны испытывать чувство 
голода. Не потому что они брошены и 
бездомны, а потому, что иначе они не 
поймут жизни, не сумеют сострадать 
бедняку, не захотят трудиться.

Мы сами испортили наших де-
тей обжорством, переборчивостью 
в пище. Мы испортили их вкус сла-
достями. Научили воротить нос от 
тарелки обычного супа, говорить «не 
люблю», «не хочу». 

Есть хорошее старое правило: если 
ребенок хочет есть, но отказывает-
ся от хлеба — значит, он не хочет 
есть. Нужно дать его аппетиту разы-
граться. Ведь, как известно, голод — 
лучшая приправа.

Если мы не хотим испытать настоя-
щий, карающий голод, если стремим-
ся достичь спасительной простоты, 
хотим чувствовать себя детьми Отца 
Небесного — нам нужно обратить 
внимание на то, что мы не привыкли 
замечать, на то, о чем мы часто дума-
ем как о всегдашнем и непременном. 

Ну а коль скоро вы со мною не со-
гласны, ума не приложу, какими гла-
зами вы смотрите на небо и говорите: 
«…хлеб наш насущный даждь нам 
днесь…»», - заключил о. Андрей Ткачев. 

«Болезни – это 
страсти»

 О болезнях и грехах 
«Начнём с анекдота. Два дядьки си-

дели, выпивали, кабана зарезали, кол-
басы нашинковали, и один другому го-
ворит тост: «Много счастья, здоровья!».

Выпил, закусил, а второй говорит: 
«Слушай, ты понимаешь, кабанчик, 
которого мы запаяли, он же здоровый 
был, а счастье у него не было». 

Вот такие вещи: можно иметь здо-
ровье, а счастья нет, можно иметь сча-
стье, но не иметь здоровья. Люди так 
зациклены на здоровье, кому охота зу-
бами мучиться, песок сыпать по утрам, 
понятно, что хочется быть здоровым, но 
это же не счастье. Кабанчик тоже здоро-
вый был, а счастья не было, запаяли на 
колбасу», - пишет  протоиерей Андрей 
Ткачёв.

«Надо поменять современному че-
ловеку полностью образ мышления, 
отношение ко всему, что его окружает, 
потому что мне кажется, что мы с вами 
изрядно удалились от самых прямых и 
естественных нормальных отношений 
между собою и вещам, которые состав-
ляют жизнь человеческую. 

Надо ввести, например, понятие 
«экология души» или «здоровье души». 
Все понимают, что такое здоровья же-
лудка или здоровье легких, глаз, ушей.

А кто понимает о том, что душа тоже 
может болеть?

Болезни – это страсти. Например, за-
висть, у человека, вроде, ничего в жиз-
ни плохого не происходит, он от зависти 
сажает печень свою, потому что он за-
видует.

 Или он жадный. Вы знаете, что жад-
ные слепнут, потому что у них глаза раз-
бегаются: это хочу, это хочу. Это не я 
сказал, это Авиценна ещё говорил. Он 
говорит, что у трусов болят почки, у жад-
ных болят глаза. 

Это элементарные основы здоровья 
тела и души, целостного организма в за-
висимости от исполнения или неиспол-
нение заповедей.

Авиценна вроде бы светило, напи-
сал кучу трактатов про то, как лечить 
разные болезни. Кто когда-нибудь хоть 
в одном медицинском ВУЗе произнес 
лекцию о том, что Авиценна связывал 
все грехи и добродетели? 

Гордость рождает склероз, трусость 
– болезни почек и так далее. Все знают, 

(Окончание на 7-й стр.)
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что был такой Авиценна, все тихонечко 
умалчивают о том, что он связывал бо-
лезни с грехами.

Мы, конечно, хотим быть здоровы-
ми и богатыми, но я прошу вас не за-
бывать, что люди, которые были очень 
красивые, у которых не было никаких 
нужд житейских – это были люди до По-
топа, которые были, как боги олимпий-
ские прекрасны. 

Здоровые, могучие, мощные, ге-
ниальные и настолько безбожно раз-
вратные, что Господь ничего иного 
не придумал, как просто смыл их, как 
в унитазе смывается известно что, из-
вестно куда.

Поэтому нам нужно реально менять 
мысли о жизни. Нам нужно мысли о жиз-
ни поменять, потому что мы мыслим о 
жизни, как язычники, безбожники, а 
нам нужно мыслить о жизни, как хри-
стиане, Божьи люди», - заключил про-
тоиерей Андрей Ткачёв, РНЛ

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

Интервью с протоиереем Дионисием 
Толстовым, вернувшимся из команди-

ровки в зону СВО. (Печ. в сокращ.)
- Когда священник в армии, навер-

ное, это придает особый характер 
происходящему?

- СВО имеет религиозное измерение. 
Я чувствовал это всегда - и не то что 
чувствовал, таково мое убеждение. Но 
позвольте начать не с этого.

…Когда я в этот раз уезжал, то было 
чувство тревожное. Ну конечно, сделал 
всё необходимое: взял письмо с благо-
словением от Митрополита Сергия и дру-
гие документы. А чувство тревоги так и не 
уходило. Нет, это не было предчувствием, 
но какое-то неудобство внутреннее.

И вот я на волю Божию положился. 
Да и можно ли доверять 
своим чувствам… Ведь 
не по своей воле еду, 
Владыка благословил, 
- успокаиваю себя. И 
вот как бы случайно - не 
случайно, конечно, по 
Божьему Промыслу - ко 
мне обращается мой зна-
комый, живущий в новом 
микрорайоне Самары, 
квартиру освятить ему 
нужно. А он живет на-
против Никольского со-
бора… 

Ну как не зайти в 
храм? Давай, говорю, 
зайду хоть на минуточ-
ку. Там такой храм - он и 
внешне очень красивый, и внутренне, 
такие росписи, заходишь - прямо душа 
поет! На центральном аналое ковчег с 
мощами Святителя Николая Чудотвор-
ца и два мощевика с одной и с другой 
стороны. Думаю: о, мощевики какие… 
Подхожу, читаю: «Князь Владимир, Кня-
гиня Ольга, Илия Муромец, киево-пе-
черские преподобные…» 

Ничего себе! - киевские святые! В ту 
сторону же еду!.. Помолился, поклонил-
ся этим святым: «Благословите в дорогу, 
к вам еду». Приложился - и как это объ-
яснить, не знаю, - мысль пришла как буд-
то сверху: «Это тебе благословение». 

И у меня в душе сразу тишина наста-
ла, то гнетущее чувство ушло. И пришла 
уверенность такая твердая: всё, еду! И 
всё будет хорошо. Как будто опора не-
кая внутри появилась. Ощутил молитвы 
святых - и уже никакой тревоги. Поехал. 
Много всего взял солдатам.

- За свой счет закупили?
- Нет, что вы, это наши прихожане - от 

них не отобьешься. Они столько надава-
ли, что не увезешь. Медикаменты, вещи, 
и святыньки - много всего. Много сумок, 
я всех проводников, всех пассажиров в 
вагоне озадачил своими сумками.

Поезд ночью пришел в Ростов. Эти 
сумки выгружаю, выгружаю… Целая 
гора сумок на перроне образовалась. 
Проводница спрашивает: «А за вами 
приедут?» Я успокоил: «Приедут!» 

А никого нет. Как я буду с ними, не 
знаю. Поезд ушел, стою на перроне, 
около рельсов. Два часа ночи. Кому по-
молиться, чтобы послал мне помощь? 
Мысль промелькнула: Ангелу Храните-
лю молись! Помолился. «Ангеле Хра-

нителю мой, помоги донести сумки до 
нужного места!..» 

Смотрю - молодой человек идет к 
перрону. С бородкой, приличного вида.

Я к нему: «Молодой человек, можно 
попросить вас помочь сумки донести? 
Я вам заплачу». Он: «Давайте, конечно! 
Никаких денег не надо». Сколько смог 
сумок взял, остальные я подхватил и по-
несли мы с ним вдвоем. То есть помощь 
Божия ощущалась на каждом шагу.

…В Луганске встретили, отвезли. 
Замполит привез на место дислокации, 
сказал: «Тут много военных частей, дей-
ствуй». И началась работа. 

Приходишь в воинскую часть, слу-
жишь молебен. Кто-то причаститься 
захочет, кто-то поисповедаться, кого-то 

надо крестить. Беседу 
провести. Кто-то личные 
вопросы задаст… Боль-
шинство бойцов уже по-
бывали на передовой.

- Отец Дионисий, вы 
уже в какой раз за «лен-
точкой»?

- Третий. Сравниваю 
поездки и вижу: духом 
воины так же крепки. 
Опасался в этот раз уви-
деть уныние или разо-
чарование. Нет! Солдат 
- молодец. Есть боевой 
настрой. Есть настрой на 
Победу. 

И вот еще что отрадно: 
на удивление много встретилось воцер-
ковленных солдат и офицеров. Многие 
берут благословение. О себе рассказы-
вают, что ходили в храм, причащались. 

Я таким объявлял: давайте в такой-
то день вместе помолимся, причастим-
ся Святых Таин. Приходил к ним, при-
чащал запасными Дарами. Там, где 
удавалось, служил обедницу - несколь-
ко человек причащались прямо в лесу, 
под соснами.

- Какая главная заповедь для свя-
щенника в армии? Как себя вести па-
стырю в боевых условиях?

- Первое, что приходит на ум, это бла-
гословение. Хотя бывает, что необходи-
мо проявить инициативу. Но вот очень 
важно, чтобы было благословение от 
твоего архиерея, чтобы было всё за по-
слушание. Митрополит Сергий дал мне 
благословение подчиняться командиру. 
Вот так я уже и здесь нахожусь в послу-
шании. И с командиром мне повезло. 
Он даже рассказывал мне о чудесах, 
очевидцем которых он был.

- Может быть, расскажете о них?
- Расскажу. В одно село, где были 

бои, наш командир приехал, ему гово-
рят: «Товарищ подполковник, разреши-
те показать вам кое-что». - «Хорошо, 
покажите». Идут. В селе небольшая 
церквушка, и вокруг нее следы разры-
вов снарядов или мин… - скорее все-
го, мин, потому что воронок нет, только 
следы от разрывов. 

И прямо перед входом в храм такая 
как бы шахта диаметром сантиметров 
30-40. Я, говорит, в нее камень кинул - и 
камень глубоко улетел и там в глубине 
обо что-то стукнулся. Это, значит, приле-
тел снаряд, но не взорвался и ушел глу-
боко в землю, пробил вглубь на метров 
двадцать, может быть, даже на тридцать. 

И ведь так не бывает, чтобы снаря-
ды настолько глубоко в землю входили. 
Земля снаряд как бы в себя вобрала…
Ничего не взорвалось, и храм остался 
цел. Правда, на здании храма царапины 
от мин, побиты окна. Но и только.

- С какими еще внутренними уста-
новками вы отправляетесь в зону СВО?

- Всегда брал с собой четки и везде 
со мной Иисусова молитва. А в этот раз 
четки забыл, и всё было не так. Почему-
то в этот раз была не Иисусова молит-
ва, а «Богородице Дево, радуйся…» Вот 
заставляешь себя читать Иисусову мо-
литву, а вместо нее идет молитва Бого-
родице. Значит, что-то внутри, в душе, 
настроено на молитву Божией Матери. 
Значит так нужно мне сейчас на войне. 
И я себе ставил такую заповедь: без мо-
литвы, без четок никуда.

Еще даже расскажу интересный слу-
чай - но он был не в эту, а в преды-
дущую поездку, когда был в зоне бо-

евых действий - там, где стреляют, где 
взрывы. И вот, говорят, в монашестве 
есть самодвижная молитва… Когда мо-
литва идет без участия воли человека. 
Она достигается годами молитвенных 
усилий, многолетними постническими 
трудами. 

А тут - едешь, и вдруг слышишь - мо-
литва внутри тебя сама идет. Как буд-
то включается какой-то микрофончик у 
тебя внутри, молитва сама звучит. Уди-
вительно! Не знаю, почему это так. 

Не спокойная атмосфера, не тишина. 
Там всё гудит, шумит, стреляет, взрыва-
ется. Есть опасность, во всяком случае. 
А молитва идет сама. Не скажу, что по-
стоянно так было. Иногда, временами. 
Вот что это такое? 

И, знаете, я уже давно пришел к это-
му выводу, что 
нашему воин-
ству Господь 
дает особую 
б л а г о д а т ь . 
Особую!

Там в местах 
боев вообще 
другой мир. Там 
человек стано-
вится другим. 
Солдат - он в 
окопах, в поход-
ных палатках. 
Кому повезет, в 
блиндаже. Иногда он неопрятный, ино-
гда грязный, небритый. Но смотришь на 
него - а в нем достоинство такое! 

В обычной мирной жизни он трак-
торист или сварщик, простой в жизни 
человек-то. Может, и в храм не ходил, и 
ничего великого в жизни и не сделал. А 
там - он стоит перед тобой, и ты в нем 
видишь какую-то величину, благо-
родство, там другое всё! Восприятие 
людей другое.

- Отец Дионисий, а ведь вы тоже 
стали несколько другим после коман-
дировки. Смотрю на вас и вижу: вы 
стали частью того, другого мира.

- Вы прямо продолжили мою мысль. 
Я там почувствовал, что нечто очень 
важное прибрел. Это приобретение 
внутреннее, духовное приобретение! Я 
и людей по-другому увидел. И думаю: о, 
я это приобретение с собой увезу! Вну-
три какое-то удивительное ощущение 
возникло… - всё, я это ощущение беру 
с собой и увожу.

 Наши солдаты и офицеры молодцы 
вообще. Порой собой жертвуют, других 
спасают. Причем понятно, что их за это 
никак не наградят, не поощрят и об этом 
никто не узнает никогда. А может быть, 
даже поругают, не разобравшись. 

И люди совершают подвиги - и сол-
даты, и офицеры. Та боевая обстановка 
дает человеку шанс очень возвыситься 
в моральном, духовном смысле. А мо-
жет быть, и пасть. Такое тоже случа-
ется, но очень редко. Гораздо больше 
именно таких вот возвышающих приме-
ров. И чудеса тоже бывают…

Однажды медсестра рассказыва-
ла: привезли раненого, у него очень 
тяжелое ранение - вытек, так говорят, 
когда большая потеря крови. Еще ды-
шит, какие-то рефлекторные движения 
остались в организме. Лежит - синий, 
белый… Ничего ему уже не поможет. 
Вытек, уже понятно, что не выжить. 

И его - всё, в сторонку. Занимаются 
другими, у которых есть шанс выжить. А 
от этого как бы отказались. Медсестре 
сказали: ты пока его в сторонку отставь, 
а потом в морг. И вот эта медсестра как 
начала его крестить! И читать «Богороди-
цу». Крещу, говорит, крещу, молюсь. Что-
то отвлеклась, а сама так и крещу с мо-
литвой. Потом к нему поворачиваюсь - а 
он вот так глазами за моей рукой водит…

- Крестообразно?
- Да, провожает взглядом крестящую 

руку. Словно и сам крестное знамение 
совершает взглядом. Кто-то - врач, что 
ли - заметил: «Да ты что: ожил, что 
ли?!» И к медсестре: 

«А ты что с ним сделала?» - «Кре-
стила», - отвечает. «Быстрее его в опе-
рационную, на переливание крови!» И 
увезли его не в морг, а в операционную.

- Крестили в этот раз бойцов?
- Ровно двенадцать человек окре-

стил. Апостольское число. Один лейте-
нант, молодой, звать Руслан, говорит: 
«Я некрещеный, креститься хочу!» Это 
было 12 сентября. Я говорю: «Сегодня 
день Александра Невского, предлагаю 
тебе в крещении имя Александр в его 
честь». Он: «Давайте, с удовольстви-
ем!». 

Покрестил его, говорю: «Ну всё, те-
перь ты Александр. Вот приедешь до-
мой, скажи: уехал Руслан, вернулся 
Александр!»

- Как ваша матушка Антонина пере-
жила этот трудный месяц?

- Молилась и стойко выдержала. Я 
очень переживал, конечно, перед по-
ездкой, думал, как ей сказать, что еду. 
Помолился, сказал прямо: вот так и 
так, придет телеграмма и поеду. Ну 

она, слава Богу, 
с пониманием 
относится. Зна-
ет, какая сила у 
благословения. 
И говорит: «Вла-
дыка благосло-
вит, значит, по-
едешь». И всё 
на этом. 

Говорю: «Мо-
лись. Всем ра-
зошли информа-
цию, чтобы мо-
лились». И я ни 

разу в зону боевых действий не попал. 
Так Господь управил. Вот вроде бы уже 
и еду на линию боевого соприкоснове-
ния… В автобус сел к бойцам… А ока-
залось, они едут в другую сторону. Мне 
командир приказал с ними оставаться.

- А задавали себе вопрос: почему же 
именно вам выпало в такой тяжелый 
период быть рядом с бойцами?

- Задавал и задаю. И ответа не на-
хожу. Но я ведь не один такой в Самаре. 
Ездят в зону СВО отец Никита Степа-
нов, отец Михаил Советкин… Психо-
логически мне это не просто дается. Я 
ведь книжный человек, кандидат Бого-
словия, преподаватель семинарии. Это 
так далеко от «окопной жизни». 

Но вот я что заметил. Некоторые 
священники там прямо стремятся быть 
«своими в доску», как говорится, в ар-
мейской среде. Считаю это не то что 
лишним, это нельзя. Одна из сторон на-
шего священнического служения - ина-
ковость. Должна быть инаковость какая-
то у тебя. Что-то другое. 

И человек должен знать, что в тво-
ем лице он как со Христом соприкаса-
ется. Он должен на какую-то ступеньку 
встать. Подняться. Надо об этом пом-
нить. Трудности быта делить - это да, 
это понятно. Бывало и сигареты бой-
цам носил (признаюсь). И пулемет нес, 
когда возникла необходимость. Но все 
же боец с тобой должен говорить и при 
этом душой чуточку подниматься, как 
бы на цыпочки душой вставать.

- Думаю, ваша инаковость только 
в плюс вам, не в минус. Чтобы бойцы 
видели: жизнь во Христе - это другая 
жизнь. Да, вот отец Михаил Совет-
кин, тоже друг нашей редакции, насто-
ящий воин Христов, он «плоть от пло-
ти» армейской среды. А вы немножко 
другой, вы на дистанции - и это, навер-
ное, тоже правильно.

- Что бы ни говорили люди, не знаю-
щие армейскую среду, там есть сознание 
дисциплины - на этом очень многое дер-
жится. Есть сознание присяги. Есть со-
знание защитника Родины. Слышал та-
кой разговор, что служба за идею выше, 
чем за плату, - об этом говорил молодой 
офицер. Это современное поколение! А 
один солдат мне сказал: «Хочу подвиг 
совершить». Есть такие воины.

- У вас было ощущение, что вы 
участник этой битвы? Что вы член 
боевого братства - только со своими 
особыми целями.

- Конечно. Меня там именно так и 
воспринимали. Церковь окормляет во-
инов и поднимает дух.

А вообще я не удовлетворен своей по-
ездкой. Не удалось охватить всё, что надо 
было. Но все же находилось время и ме-
сто для молитвы, для беседы с бойцами. 
И получается, все-таки ездил не зря.

Беседовал Антон Жоголев. «Благо-
вест» (Самара)

Нашему воинству Господь дает особую благодать
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ся традиционный миссио-
нерский проект от отдела 
религиозного образования 
и катехизации Липецкой 
епархии совместно с Управ-
лением внутренней полити-
ки Липецкой области.

В рамках проведения не-
дели Православной культу-
ры Отец Виталий провёл 
беседу для учащихся 10-11 
классов школы №2 на тему 
«Свобода человека - выбор 
и ответственность». 

Отец Вячеслав провёл беседу в 8-х 
классах на тему «Кто он патриот? «, где 
были затронуты важные в наши дни во-
просы « Как быть патриотом?» , «Что 
значит любить родину? « «Патриот и 
Вера». Цель беседы: воспитание чув-
ства патриотизма, любви и уважения к 
своей Родине, формирование духовно-
нравственной культуры человека. 

                         («Избери Жизнь»)

Неделя  Православной Культуры в 
школах  Усманского  района

лать выбор в жизни, за что и перед кем 
каждый из нас несёт ответственность.

Отец Василий провёл беседу для 
учащихся начальных классов 
«Первые печатные книги «. Цель 
беседы: знакомство с историей 
появления первых книг, развитие 
интереса к духовной литературе, 
расширение представлений детей 
о преобразовании книг, в связи с 
развитием науки и культуры. Об-
учающиеся услышали рассказал 
о первопечатнике Иване Федо-
рове, о создателях «кириллицы» 
Кирилле и Мефодии, о появлении 
первой Библии, узнали из каких 
частей состоит Библия.

Целью беседы было подвести уча-
щихся к осознанию ответственности за 
собственные поступки, показать связь 
понятий «свобода», « выбор» и «ответ-
ственность» с точки зрения духовно-
нравственной культуры. 

Отец Виталий рассказал учащимся 
о том, что значит быть свободным че-
ловеком и может ли человек быть по-
истине свободным, как правильно сде-

11 школ района встретили или го-
товятся встретить у себя священников 
Русской Православной Церкви. Начал-

 «Я считаю, что Россия находится в 
противостоянии с дьявольской тьмой, в 
последние несколько десятков лет объ-
явившей открытую войну всему миру. 
Миру традиционных религий, семейных 
ценностей, культурных приоритетов»-
пишет известный актёр священник Ио-
анн Охлобыстин. 

В силу определённых культурно-
исторических причин только у России 
есть возможность возглавить эту борь-
бу и победить. По милосердию Божье-
му, в этот решающий для всего челове-
чества период, Россию возглавляет 
соответствующий поставленной задаче 
лидер – В.В. Путин.

Господь никогда не оставляет Рос-
сию в тяжёлые времена и Сам управля-
ет ею руками своих избранников. Мас-
штабность противостояния невероятна 
и затрагивает все области человеческо-
го бытия, как частного, так и обществен-
ного. Оттого не следует ожидать бы-
строго триумфа. Оттого и печаль, 
бывает, охватывает моё сердце.  

 Однако само движение в нужном на-
правлении уже является победой. Оно, 
в силу необходимости, реформирует 
культуру, экономику, государственное 
управление. Время играет на пользу 
России. Чем дольше продлится это про-
тивостояние, тем совершеннее будут 
преобразования. 

Это потребует от российского обще-
ства неимоверных жертв. Впрочем, 
движение вспять невозможно и с этим 
необходимо смириться.

С дьяволом безполезно вступать в 
переговоры. И потом: земная жизнь ко-
ротка. Осознание этих истин даётся 
российскому обществу довольно труд-
но, по причине ранее привитой обще-
ству либерально-олигархической вер-
хушкой инертности, для его ограбления.

Однако изменения идут, и следую-
щим шагом следует ожидать официали-
зации на уровне Конституции государ-
ственной идеологии. А за этим уже всё 
остальное. Это очевидное. Так и будет.

Что же до моих личных пристрастий, 
так это – восстановление монархии (на 
новых условиях, соответствующих вре-
мени, без привлечения опереточных 
персонажей прошлых династий), кано-
низация Русской Православной Церко-
вью в статусе святых воинов, истинных 
героев нашего времени. 

А также выдвижение на значимые 
посты на всех уровнях государственно-
го управления участников СВО, проя-
вивших себя с положительной стороны 
- это гарантирует всем участникам СВО, 
их семьям социальную защиту и обе-
зпечит порядок в стране», - заключил о. 
Иоанн Охлобыстин.                       (РНЛ) 

«Наше движение в нужном направле-
нии уже является победой»

Душа очистится страданьем. 
Не жди приятного пути 
Смотри на сердце со вниманьем - 
В какую сторону идти. 
Не допускай унынья, гнева, 
Не будь озлоблен и упрям. 
Не любопытствуй словно Ева, 
Не препирайся как Адам. 
Не празднословь, не будь лукавым, 
Не прилепляйся к суете, 
Себя не мысли вечно правым, 
Не позабудь о Красоте. 
Все перемелется, минует - 
Недолог нашей жизни срок. 
Спокойно жди, когда прибудет 
Посланник Бога на порог.
                   Максим Воробьев (РНЛ) 

14 декабря 2023 года Высокопреос-
вященнейший Арсений, митрополит 
Липецкий и Задонский, возглавил от-
крытие XIX Международного форума 
«Задонские Свято-Тихоновские образо-
вательные чтения: “Поминайте настав-
ников ваших” (Евр 13:7)”», состоявше-
еся в 
Липецком го-
сударствен-
ном педаго-
г и ч е с к о м 
университете 
имени П.П. 
С е м е н о в а -
Т я н -
Шанского.

В стенах 
учебного за-
ведения Гла-
ву митропо-
л и и 
приветство-
вала ректор 
вуза Н.В. Федина.

Перед началом мероприятия состо-
ялся чин молебного пения, который со-
вершил доцент ЛГПУ, настоятель хра-
ма свт. Никлая Чудотворца с. Каменка 
Задонского района протоиерей Олег 
Безруких.

На сцене с музыкальными компози-
циями памяти событий Великой Отече-
ственной войны выступили студенты 
университета.

В зале присутствовали преподавате-
ли образовательных учреждений, уче-
ные, представители культурного сооб-
щества, священнослужители, студенты, 
гости.

Во вступительном слове Нина Вла-
димировна Федина обратила внимание 
собравшихся на то, что тема форума 
была выбрана как в связи с Годом педа-
гога и наставника, так и во внимание к 
грядущему 300-летнему юбилею со дня 
рождения святителя Тихона Задонско-
го, и подчеркивает уникальную роль 
пастыря, учителя, воспитателя в жизни 
человека и общества.

Владыка митрополит Арсений в 
своем приветственном слове отметил, 
что по мнению Православной Церкви 
огромное, непреходящее значение и по-
тенциал учительского звания может 
быть актуализирован и реализован в 
своем положительном, созидательном 
смысле только тогда, когда для самого 
человека, ведущего образовательно-
воспитательную деятельность, глав-
ным Учителем и Наставником является 
Христос Спаситель, без силы и воли 
Которого невозможно никакое благое 
дело, а тем более влияние на душу ре-
бенка с целью воспитания его в привер-
женности духовно-нравственным цен-
ностям.

Алексей Михайлович Грушихин, на-

Игоря Георгиевича Артамонова.
Также к присутствующим обрати-

лись члены президиума: Ю.Н. Таран, 
Уполномоченный по правам ребенка в 
Липецкой области; Е.П. Хрусталева, 
председатель комитета по государ-
ственному устройству и местному са-

моуправле-
н и ю 
Л и п е ц ко г о 
областного 
совета депу-
татов; А.В. 
Волков, За-
меститель на-
ч а л ь н и к а 
управления 
образования 
и науки Ли-
пецкой обла-
сти; Преосвя-
щеннейший 
епископ Ус-
манский Ев-

фимий.
На пленарном заседании свои докла-

ды представили:
- А.Ю. Минаков, доктор историче-

ских наук, доцент, профессор кафедры 
новейшей отечественной истории, 
историографии и документоведения 
Воронежского государственного уни-
верситета: «История русского консер-
ватизма: православие и традиционные 
ценности»;

- Д.В. Шмонин, доктор философских 
наук, профессор, директор Института 
теологии Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета: «Учитель 
и теология»;

- С.Ю. Дивногорцева, доктор педаго-
гических наук, доцент, заведующая ка-
федрой педагогики Православного 
Свято-Тихоновского гуманитарного 
университета: «Традиции учительства 
и наставничества в православной педа-
гогической культуре»;

- В.В. Зырянов, кандидат экономиче-
ских наук, доцент кафедры социальных 
технологий Московского государствен-
ного университета имени М.В. Ломо-
носова: «Этические аспекты научного 
руководства и наставничества в совре-
менной высшей школе»;

- иеромонах Гавриил (Мельников), 
доктор богословия, насельник Задон-
ского Рождество-Богородицкого муж-
ского монастыря: «Святитель Тихон За-
донский – пастырь, педагог, патриот»;

- С.А. Чеботарев, кандидат истори-
ческих наук, доцент, заместитель рек-
тора по гуманитарным проектам, заве-
дующий кафедрой сценических 
искусств Тамбовского государственно-
го университета имени Г.Р. Державина: 
«Архиепископ Лука. Наставление под-
вигом жизни». 

Пресс-служба Липецкой епархии 

XIX Международный форум «Задонские Свято-
Тихоновские образовательные чтения» в Липецке 

чальник Управления по охране объек-
тов культурного наследия Липецкой 
области приветствовал участников 
чтений от лица губернатора региона 


